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Брендовая идея
В РФ ждут машины из Азии, Африки и с Ближнего Востока

Анастасия Костина, Роман Солдатов

Н а российском рынке могут по-
явиться новые марки машин  — 

в частности, из Ирана и Индии, 
сообщили «Известиям» в Торгово-
промышленной палате РФ. Кроме того, 
интерес проявляют и африканские 
производители. Тем не менее домини-
рующим игроком пока остаётся КНР. 
Смогут ли новые бренды всерьёз кон-
курировать с китайским автопромом 
и каковы их шансы завоевать симпа-
тию российских покупателей — в ма-
териале «Известий».

На фоне наращивания санкций 
в отношении России освободившую-
ся нишу во многих секторах занял Ки-
тай, особенно на отечественном рынке 
автомобилей. По итогам 2023 года ав-
токонцерны из КНР продали в РФ бо-

лее 550 тыс. машин, завоевав полови-
ну рынка. Среди самых популярных 
китайских брендов оказались Chery, 
Haval и Geely. Лишь порядка 15% об-
щего объёма продаж делят привыч-
ные россиянам зарубежные бренды 
из США, Европы, Японии и Южной Ко-
реи, рассказал «Известиям» президент 
Торгово-промышленной палаты РФ 
Сергей Катырин. У китайских концер-
нов масштабные планы и в 2024-м: на-
пример, только Changan, Chery и Haval 
планируют реализовать в России поч-
ти 600 тыс. машин. При этом интерес 
к отечественному рынку есть также 
у автопроизводителей из других стран.

— Закрепиться на отечественном 
авторынке в бюджетном сегменте 
вполне могут индийские автокон-
церны, — считает Сергей 
Катырин. 

Недостойная 
революция
Политолог Кирилл Аверьянов — 
какой стала Украина через де-
сять лет после государственного  
переворота  03

Сигнал удал
Аналитик Наталья 
Мильчакова — о решении 
Центробанка сохранить 
ключевую ставку  
на уровне 16%  04

Когда в России  
начнут 
выращивать 
органы на заказ 06

Курс рубля достиг 
многонедельных 
минимумов 05

Совкомбанк купит 
Хоум Банк  
до конца года 05

Гибкий полимер 
позволит создавать 
меняющую цвет 
одежду 06

В Сочи встретились 
артисты разных 
возрастов  
и стран 07

В чём Дженнифер 
Лопес призналась 
Бену Аффлеку 07

В Златоусте 
случились  
«снежные  
сенсации» 08

Как русский 
Джонсон 
нокаутировал 
ирландца  
Тёрнера 08

Узурпация всласть
15 статей конституции, которые 
нарушила Украина с 2014 года

 

02 07

03

Искусство  
Большого в долг
Почему ГАБТ увеличил цены на билеты

«Мы тебя обязательно 
выведем...»
Репортаж «Известий» —  
о том, как мирные жители  
выходили из Авдеевки  
во время штурма

№30
(31460)

19 февраля 2024
Понедельник

d

dg

С добром пожаловать
Долг россиян к взысканию в счёт банков превысил 3,2 трлн рублей

Роза Алмакунова

С россиян в пользу банков собира-
ются взыскать 3,2 трлн рублей. Это 

следует из статистики ФССП, которую 
изучили «Известия». Всего за прошед-
ший год на рассмотрении службы на-
ходилось почти 25 млн исполнительных 
производств. Показатели увеличивают-
ся на фоне роста кредитования: гражда-
не продолжают брать в долг, опасаясь ин-
фляции. Впрочем, процент просроченной 
задолженности остаётся стабильным, от-
метили на финансовом рынке. О том, как 

можно избежать судебной процедуры 
при выходе на просрочку, — в материа-
ле «Известий».

В 2023-м на принудительном испол-
нении находилось 24,6 млн производств 
по взысканию со злостных неплатель-
щиков долгов в пользу банков, заяви-
ли «Известиям» в ФССП. Это на 4,5 млн 
больше, чем в предыдущем году. Для 
сравнения: в 2021-м их было 16,1 млн, 
в 2020 году — 12,9 млн.

Как пояснили в службе, количество 
таких дел не равно числу должников, 
в отношении которых возбуждены ис-

полнительные производства. У одного 
человека принудительное взыскание мо-
гут открыть сразу по нескольким займам.

Согласно данным ФССП, общая сумма 
долгов, подлежащих взысканию с граж-
дан в пользу банков, достигла 3,26 трлн 
рублей. За год она увеличилась более 
чем на 200 млрд.

Показатели по количеству исполни-
тельных производств, а также объёму 
подлежащих взысканию долгов за 2023-й 
оказались наибольшими за всё время ве-
дения статистики ФССП, по-
казал анализ «Известий».

В карман затянет
За разглашение зарплат коллег может  
грозить увольнение

Мария Строителева

Е сли работник без согласия колле-
ги разгласил размер его зарплаты, 

то за это его можно привлечь к дисци-
плинарной ответственности — вплоть 
до увольнения. Об этом сказано в разъ-
ясняющем письме Государственной ин-
спекции труда по Нижегородской об-
ласти. Вопрос актуален не только для 
этого региона, такие случаи уже были, 
рассказали «Известиям» в бизнес-объ-
единениях. Из-за дефицита кадров ра-
стёт разрыв в зарплатах внутри ком-
паний: новичкам приходится платить 
больше, пояснили эксперты. Это прово-
цирует напряжённость между сотруд-
никами и затрудняет работу.

Работник, который разгласил раз-
мер зарплаты коллег, допустим, под-
смотрев сумму в расчётном листке, 
может быть привлечён к дисциплинар-
ной ответственности за ненадлежащее 
исполнение своих трудовых обязан-
ностей. Об этом говорится в разъяс-
няющем письме Государственной 
инспекции труда по Нижегородской 
области. Оно размещено 31 января 
в справочной системе «Консультант-
Плюс» в ответ на запрос пользовате-
ля, который предпочёл остаться ано-
нимным.

При этом в документе подчёркива-
ется: наказание может последовать, 
только если в локальном нормативном 
акте (ЛНА) работодателя установлен 

запрет на такие действия, а сотрудник 
ознакомлен под подпись с документом. 
В письме также сказано, что ЛНА мо-
жет быть, например, в формате правил 
внутреннего трудового распорядка 
или положения о защите персональ-
ных данных.

«Известия» направили запрос в Рос-
труд (госинспекции выступают его 
территориальными органами), а так-
же в Минтруд.

Сведения о заработной плате ра-
ботника — информация, содержащая 
его персональные данные. Поэтому 
лица, получившие к ним доступ, обя-
заны не раскрывать их третьим лицам, 
отметил управляющий партнёр адво-
катского бюро «Гаевский и партнёры», 
член совета Московского регионально-
го отделения «Деловой Рос-
сии» Сергей Гаевский.

МНЕНИЯ
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« БЫВАЕТ, ЧТО 
ЗАРПЛАТА 
ВНОВЬ НАНЯТО-

ГО СОТРУДНИКА ВЫШЕ, ЧЕМ 
ТОГО, КТО ПРОРАБОТАЛ НЕ 
ОДИН ГОД. ТАК ПРОИСХО-
ДИТ, ПОТОМУ ЧТО НА ВНЕШ-
НЕМ РЫНКЕ ТРУДА ОПЛАТА 
РАСТЁТ, А ВНУТРИ КОМПА-
НИИ ЕЁ НЕ ПОВЫШАЮТ  
ДО РЫНОЧНОГО УРОВНЯ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.02.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7418   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,0122   ДИРХАМ ОАЭ 25,2006   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,5478   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2288   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2066   ДОЛЛАР США 92,5492   ЕВРО 99,3523   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6164 

«Побить любой рекорд 
Гретцки дорогого стоит»

Хоккеист Александр Овечкин — о голевой серии, 
возвращении Ковальчука и коллекции клюшек
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Разгром среди ясного неба
Каково значение освобождения Авдеевки — взятие города снизит интенсивность  
обстрелов Донецка и даст возможности для дальнейшего наступления
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Разгром среди ясного неба
Каково значение освобождения Авдеевки — взятие города снизит интенсивность 
обстрелов Донецка и даст возможности для дальнейшего наступления

Новости

Узурпация всласть
15 статей конституции, которые нарушила Украина с 2014 года

Валентин Логинов

В своих заявлениях Владимир Зелен-
ский часто обращается к «границам 

1991 года» и к тому, что они закреплены 
в конституции Украины. Но за десять лет, 
прошедших с госпереворота в Киеве, по-
ложения основного закона нарушались 
неоднократно, причём самим Зелен-
ским в том числе. Начиная с отстранения 
от власти Виктора Януковича и заканчи-
вая подготовкой Зеленского к узурпа-
ции власти после истечения срока его 
полномочий в мае 2024 года. Лишь при 
быстром ознакомлении с текстом укра-
инской конституции обнаруживается 
15 основополагающих статей, которые 
киевские власти игнорируют. О том, как 
пренебрежение главным законом стра-
ны привело к кризису государственно-
сти на Украине, — в материале «Известий».

�� ОТ ОРЛИКА ДО КУЧМЫ 
И ЯНУКОВИЧА

В 2021 году к 30-летию независимости 
Украины в Киев впервые привезли ори-
гинал документа, который официаль-
но называется «Договоры и постанов-
ления прав и вольностей войсковых» 
Филиппа (Пилипа) Орлика от 1710 года. 
На Украине его называют первой 
в мире конституцией. Орлик был из-
бран на гетманство на случай победы 
противников России в Северной вой-
не при Петре I. По понятным причинам 
«конституция» (хотя этого слова в тек-
сте документа нет) так и не заработа-
ла, но сам исторический сюжет Киев 
активно использует для противопо-
ставления украинского и российско-
го обществ, создавая миф о свободо-
любивых украинцах.

Правда, собрание «прав и воль-
ностей» содержит немало интерес-
ных деталей, которые не совсем удоб-
ны действующим киевским властям. 
Уже в преамбуле к тексту говорится: 
«Пусть останется на достопамятную 
славу и памятник Войска Запорожско-
го и всего народа малороссийского». 
В общем-то уже эта часть документа 
говорит, что даже Филипп Орлик не от-
делял украинцев от русских. Само же 
слово «Украина» в документе встреча-
ется исключительно в контексте тер-
ритории, а не народа.

Не вдаваясь в исторический ана-
лиз документа, можно выделить лишь 
одно его положение: «Проживать ино-
верцам на Украине, а особенно иу-
дейскому зловерию (в некоторых ис-
точниках приводится более резкая 
редакция слова «иудейскому». — «Из-

вестия»), не позволять, а прилагать все 
усилия, чтобы одна вера православ-
ная восточного исповедания была ут-
верждена». Это говорится в первой же 
статье из 16. То есть фактически «кон-
ституция» предполагала борьбу с ино-
земцами и установление единообраз-
ного культурного пространства.

Действующая конституция Укра-
ины принята в 1996 году при Леониде 
Кучме. Уже в 2004-м, когда на Украине 
шла «оранжевая революция», прошла 
конституционная реформа, обеспе-
чившая переход от президентско-
парламентской к парламентско-пре-
зидентской форме правления (то есть 
правительство формировал не прези-
дент, а парламент).

При Викторе Януковиче в 2010 году 
конституционную реформу отме-
нили и вернулись к тексту 1996 года. 

Эта конституция считается действу-
ющей до сих пор. При этом в неё по-
стоянно вносились поправки. Самая 
громкая из них принята на излёте пре-
зидентского срока Петра Порошенко 
в 2019 году, когда Украина закрепила 
курс на вступление в НАТО.

Однако отказ от нейтралитета — 
лишь одно из событий, которые указы-
вают на пренебрежение украинскими 
властями текстом конституции. И это 
в целом не вызывает удивления: само 
отстранение от власти Виктора Яну-
ковича и назначение исполняющим 
обязанности президента Александра 
Турчинова прошло в нарушение дей-
ствующего законодательства.

�� НАРУШЕНИЯ С ПЕРВОГО ДНЯ

22 февраля 2014 года Верховная рада 
приняла постановление о самоустра-
нении Януковича от исполнения кон-
ституционных обязанностей и назна-
чила досрочные выборы на 25 мая того 
же года. На следующий день исполнять 
обязанности главы государства пору-
чили Александру Турчинову (такой 
должности — и.о. — в тексте конститу-
ции не существует до сих пор).

Эти действия стали первым наруше-
нием конституции Украины со сторо-
ны новых киевских властей. Досрочное 
прекращение полномочий президента, 
согласно ст. 108, возможно только в че-
тырёх случаях: отставка, невозмож-
ность исполнять полномочия по со-
стоянию здоровья, импичмент, смерть.

Уже на следующий день, 23 фев-
раля 2014 года, Рада отменила закон 
от 2012 года об основах государствен-
ной языковой политики, суть которого 
сводилась к тому, что языки националь-

ных меньшинств могли признаваться 
региональными. Это было первое дей-
ствие, целенаправленно бьющее имен-
но по русскоязычным гражданам.

Статья 10 конституции Украины 
до сих пор «гарантирует свободное 
развитие, использование и защиту рус-
ского языка, других языков националь-
ных меньшинств». Эта статья не со-
блюдается с 2014 года. Именно запрет 
на использование русского стал одной 
из причин провозглашения ДНР и ЛНР.

С 2016 года началось активное на-
ступление на русский язык: были вве-
дены квоты на использование госу-
дарственного языка — не менее 60% 
на ТВ и от 35% на радио. В 2017 году 
был принят новый закон «Об образова-
нии», существенно ограничивающий 
возможность детям учиться в школе 
на языках нацменьшинств. Этот закон 
вызвал возмущение не только в Рос-
сии, но и в Венгрии, Румынии, Болга-
рии и других странах.

Апофеозом вытеснения русско-
го языка из общественного простран-
ства Украины стал закон «Об обеспече-
нии функционирования украинского 
языка как государственного», который 
устанавливал, что все культурно-мас-
совые мероприятия могут проходить 
только с применением украинского, 
также на украинский обязаны пере-
йти все службы, связанные с работой 
с населением.

�� ИДЕОЛОГИЯ И ЦЕНЗУРА

Все эти действия, по сути, нарушают 
и ст. 11, в которой говорится: «Государ-
ство содействует консолидации и раз-
витию украинской нации, её историче-
ского сознания, традиций и культуры, 

а также развитию этнической, куль-
турной, языковой и религиозной само-
бытности всех коренных народов и на-
циональных меньшинств Украины».

Текст этой статьи не сочетается 
с лозунгом «Армия, вера, язык», ко-
торый использовал Пётр Порошен-
ко в ходе избирательной кампании 
2019  года, а Владимир Зеленский 
и вовсе взял как основу своей идео-
логической политики. По сути, язы-
ковые конфликты на Украине стали 
повседневной реальностью, что точ-
но не способствовало ни консолида-
ции, ни развитию самобытности наро-
дов. Секретарь СНБО Алексей Данилов 
и вовсе прямо заявил, что русскоязыч-
ным людям нет места в стране.

Статья 11 упоминает «религиозную 
самобытность». Относительно сво-
боды вероисповедания есть и другие 
пункты конституции — ст. 24 («О не-
возможности дискриминации по при-
знакам расы, этнического происхож-
дения, политических, религиозных 
и иных убеждений» и так далее), а также 
ст. 35 («Каждый имеет право на свободу 
мировоззрения и вероисповедания»).

В октябре 2023 года Верховная рада 
поддержала запрет канонической УПЦ. 
До этого в августе суд удовлетворил 
иск заповедника «Киево-Печерская 
лавра» к УПЦ, и монахов просто высе-
лили из монастыря, священников ста-
ли задерживать. Противники церкви 
поджигают храмы в Тернополе, Ива-
но-Франковске и ряде других городов. 
Против гонений верующих выступали 
не только в России, но и в Сербии, Гру-
зии и других странах.

Нарушаются даже самые базовые 
статьи, которые гарантируют право че-
ловека на жизнь. Так, в ст. 3 говорится, 
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Сокрушительным поражением укра-
инских войск завершилась битва 

за Авдеевку. Этот крупный узел обо-
роны они укрепляли с 2014 года. В ре-
зультате стремительного продвижения 
российских подразделений ВСУ не уда-
лось организованно отступить — всё за-
кончилось беспорядочным бегством. 
Президент Владимир Путин направил 
в войска поздравительную телеграм-
му. Освобождение Авдеевки должно 
снизить интенсивность обстрелов До-
нецка, а также создать предпосылки 
для дальнейшего российского насту-
пления, отмечают эксперты.

�� ДОКЛАДЫ В РЕЖИМЕ 
РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ

Об освобождении Авдеевки утром 
17 февраля в Кремле президенту доло-
жили министр обороны Сергей Шойгу 
и начальник Генштаба Валерий Гера-
симов. Как рассказал 18 февраля офи-
циальный представитель главы госу-
дарства Дмитрий Песков, накануне 
в четыре утра они рапортовали, что 
операция близится к завершению. Уже 
в 11 утра военачальники снова были 
на докладе у президента и сообщили, 
что «операция фактически завершена».

Песков отметил, что Путин получа-
ет доклады Шойгу и Герасимова о раз-
витии наступления в районе Авдеевки 
в режиме реального времени.

— В настоящий момент президен-
ту докладывают министр обороны 
и начальник Генштаба о том, что наши 
подразделения развивают наступле-
ние, не дают противнику закрепиться 
на новых рубежах, — сообщил предста-
витель Кремля.

�� БРОСИВ ТЕХНИКУ

В воскресенье, 18 февраля, в Минобо-
роны России сообщили: подразделе-
ния группировки войск «Центр» пол-
ностью освободили город Авдеевку 
Донецкой народной республики и про-

двинулись на глубину 8,6 км. В резуль-
тате освобождена территория площа-
дью 31,75 кв. км.

До этого в военном ведомстве рас-
сказали, что потери украинских фор-
мирований только за финальные сутки 
сражения составили более 1500 человек.

Лишь отдельным разрозненным 
украинским формированиям удалось 
спешно покинуть город, при этом они 
побросали вооружение и технику. Рос-
сийские войска завершают зачистку 
и блокируют подразделения, которые 
засели на Авдеевском коксохимиче-
ском комбинате.

В Минобороны отметили: освобож-
дение Авдеевки позволило отодвинуть 
линию фронта от Донецка и тем самым 
существенно обезопасить его от тер-
рористических ударов.

— Информация о продвижении на-
ших войск не предавалась огласке 
до полного разгрома противника и взя-
тия под контроль города, — подчеркну-
ли в ведомстве.

�� ОБЩИЙ ВКЛАД В ПОБЕДУ

Президент Владимир Путин направил 
генерал-полковнику Андрею Мордви-
чеву, командующему войсками груп-
пировки «Центр», поздравительную 
телеграмму. В ней он перечислил отли-
чившиеся соединения и части: 30-я от-
дельная мотострелковая бригада 2-й 
армии; 35-я отдельная мотострелковая 
бригада, 55-я отдельная мотострелко-
вая бригада (горная), 74-я отдельная 
мотострелковая бригада 41-й армии; 
1-я отдельная мотострелковая бригада, 
9-я отдельная мотострелковая бригада, 
114-я отдельная мотострелковая брига-
да, 1454-й мотострелковый полк, 10-й 
танковый полк 1-го армейского корпу-
са; 6-й танковый полк, 80-й танковый 
полк, 239-й танковый полк 90-й танко-
вой дивизии, добровольческая брига-
да «Ветераны».

«За отличные боевые действия объ-
являю благодарность всем руководи-

мым вами войскам, участвовавшим 
в боях за Авдеевку. Вечная слава геро-
ям, павшим в боях при решении задач 
специальной военной операции!» — го-
ворится в документе. Телеграмму Пу-
тин подписал в качестве Верховного 
главнокомандующего Вооружёнными 
силами Российской Федерации.

Как сообщил в воскресенье Дми-
трий Песков, Минобороны готовит 
персональные списки бойцов и лётчи-
ков, принимавших участие в операции 
по освобождению Авдеевки. Он доба-
вил, что в списки войдут бойцы из всех 
подразделений, которые участвова-
ли в операции. Песков отметил: в на-
правленной телеграмме президента 
России Владимира Путина командую-
щему группировкой «Центр» генерал-
полковнику Андрею Мордвичеву пи-
лоты самолётов не были упомянуты, 
однако глава государства «особо от-
мечает вклад наших лётчиков».

�� БЕГСТВО ВМЕСТО 
ОТСТУПЛЕНИЯ

В ночь на субботу главком ВСУ Алек-
сандр Сырский заявил о выводе украин-
ских сил из Авдеевки и переходе к оборо-
не. «Исходя из оперативной обстановки, 
которая сложилась вокруг Авдеевки, 
во избежание окружения и [ради] со-
хранения жизни и здоровья военнос-
лужащих принял решение о выводе на-
ших подразделений из города и переходе 
к обороне на более выгодных рубежах», — 
написал он на своей странице в Facebook 
(принадлежит организации Meta, при-
знана в РФ экстремистской).

Украинский президент Владимир 
Зеленский назвал это решение пра-
вильным и логичным. Он также обви-
нил западные страны в недостаточной 
помощи.

Однако, судя по заявлению офици-
ального представителя Минобороны 
РФ Игоря Конашенкова, объяснения 
украинских военачальников выгля-
дят как хорошая мина при плохой игре.

— Приказ главкома ВСУ Сырского 
об оставлении города был выпущен 
только через сутки после начавшего-
ся неконтролируемого бегства украин-
ских войск из Авдеевки, — сказал Ко-
нашенков.

Минобороны России опубликова-
ло кадры беспорядочного отступле-
ния ВСУ из города. На них видно, как 
боевики бросают вооружение и тех-
нику, пока российские войска ведут 
по ним постоянный огонь.

Между тем советник главы ДНР 
Игорь Кимаковский сообщил, что ВСУ 
перебросили под Авдеевку системы 
противовоздушной обороны, в том 
числе американские Patriot.

�� УСВОЕННЫЕ УРОКИ

Существенным поражением для ВФУ 
назвал освобождение Авдеевки воен-
ный эксперт Юрий Лямин. Он отметил, 
что они вынуждены были спешно от-
ходить, оставляя на позициях боепри-
пасы, технику, оборудование, чтобы 
уйти налегке.

— Для украинских формирований 
была угроза полного окружения, — 
рассказал он «Известиям». — По офи-
циальным данным, потери противни-
ка были более 1500 человек за сутки, 
это много за такой промежуток вре-
мени, — уточнил он. — Авдеевка была 
своеобразным ножом, приставлен-
ным к Донецку, являясь ближайшей 
украинской позицией, с которой они 
вели артиллерийский обстрел по го-
роду. Её освобождение значитель-
но снизит количество ударов. Теперь 
ВФУ придётся для этих же целей ис-
пользовать уже более дальнобойную 
технику. Авдеевка также была одним 
из самых укреплённых районов укра-
инских формирований на линии бо-
евого соприкосновения. Поэтому 
её освобождение было необходимо 
для того, чтобы дальше осуществлять 
продвижение и отодвигать ВФУ от До-
нецка.

В июле 2014 года Украина взяла 
под контроль Авдеевку, 

вытеснив ополчение ДНР. Таким 
образом ВФУ создали плацдарм для 
наступления на Донецк. С 2015-го 
они приступили к строительству 
укреплённых позиций. 
С 2014 года из Авдеевки ВФУ обстре-
ливают жилые кварталы Донецка. 
Позиции в районе Ясиноватой и 
Донецка позволяли им держать под 
угрозой фильтровальную и насо-
сную станции. От этих объектов 
зависело водоснабжение миллио-
нов людей.

Захват Авдеевки дал ВФУ 
возможность взять под 

огневой контроль трассы 
Донецк — Луганск и Дебальцево — 
Горловка. Отсюда же они 
обстреливали Ясиноватую — 
железнодорожный узел 
и пересечение пяти автодорог. 
Авдеевка — один из самых 
укреплённых форпостов ВФУ. Его 
создавали на протяжении восьми 
лет: рылись окопы, ходы 
сообщения, оборудовались ДОТы. 
Глубоко под землёй были 
обустроены бункеры.

Авдеевка для украинских 
боевиков стала городом 

с особым идеологическим 
значением, так как в одно время 
права и власть в ней получил 
«Правый сектор» (запрещённая 
в России экстремистская группи-
ровка). А участок линии боевого 
соприкосновения, проходящий 
по её окраинам, стал местом 
постоянных провокаций и нару-
шения Минских договорённостей.

В 2016 году власти ДНР 
заявляли: восстановитель-

ные работы на перегоне Авдеев-
ка — Ясиноватая, которые были 
согласованы на встречах контакт-
ной группы в Минске, были 
остановлены из-за постоянных 
обстрелов.
Ситуация обострилась 29 янва-
ря 2017 года — начались серьёзные 
стрелковые бои с применением 
артиллерии.
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Недостойная революция

Кирилл Аверьянов

Политолог

Е вромайдан 2014 года проходил под 
лозунгом «Украина — это Европа», од-

нако спустя десять лет можно констати-
ровать, что Киев совсем не напоминает 
европейский город. Госпереворот, воен-
ные действия, раскол страны, беженцы.

Столь бесславный итог украинской 
«евроинтеграции» был предопределён. 
У граждан Украины была возможность 
сменить Януковича на Порошенко, ис-
пользуя законную процедуру выбо-
ров, однако протестующие в Киеве ре-
шили пойти по радикальному пути. 
В результате Украина сегодня ближе 
по всем параметрам — от экономиче-
ских до идеологических — к Ливии или 
Центральноафриканской Республи-
ке, нежели к Европейскому союзу, куда 
так стремились участники евромай-
дана. К слову, злополучное соглаше-
ние о зоне свободной торговли, кото-
рое спровоцировало протесты в Киеве, 
подписано Евросоюзом с немалым ко-
личеством африканских государств.

Если в некоторых странах, напри-
мер, исламисты пытаются взять власть 
(и иногда берут её), чтобы во имя сво-

их завиральных идей лишить прав «не-
верных», то на Украине в качестве во-
инствующих фанатиков выступают 
украинские неонацисты, одержимые 
желанием искоренить всё русское.

Бандеровская идеология, ставшая 
ударной силой евромайдана, оказа-
лась и главной причиной его итогово-
го фиаско. Победа в феврале 2014-го 
оказалась пирровой. Украинский на-
ционализм, декларируемой целью ко-
торого было сплочение нации, сыграл 
на её фатальный раскол. Если бы про-
тестующие не вышли тогда за рам-
ки правового поля, деление Украины 
на Западную и Восточную до сих пор 
имело бы исключительно электораль-
ное измерение. Но после безнаказан-
ных ксенофобских заявлений лидеров 
украинских националистов периода 
евромайдана (например, «Крым будет 
украинским или безлюдным») линия 
политического размежевания обрече-
на была превратиться в линию фронта.

Народ, известный сегодня миру 
под именем украинцев, в течение дли-
тельного периода (с середины XV века 
по середину XX века) был разделён 
на две части — западную и восточную. 
И если для жителей Западной Украи-
ны было характерно чувство нацио-
нальной обособленности и нежелание 
растворяться в польском море, то ма-
лороссы из восточных регионов ор-
ганично вливались в великорусскую 
культуру, становясь канцлером Рос-
сийской империи (Безбородко), клас-
сиком русской литературы (Гоголь) 
или генеральным секретарём ЦК 
КПСС (Брежнев). Западноукраинские 
деятели рассматривали «москвофиль-
ство» своих восточных собратьев как 
предательство национальной идеи.

Украинский национализм в редак-
ции Степана Бандеры (уроженец ны-

нешней Ивано-Франковской области) 
нашёл благодатную почву в запад-
ных регионах, но забуксовал на терри-
тории находившихся в русском куль-
турном ареале областей Малороссии 
и Новороссии, куда его пытались до-
ставить агитгруппы Организации 
украинских националистов вместе 
с немецкими танками во время Вели-
кой Отечественной войны.

После распада СССР на Украине на-
блюдался всплеск национализма бан-
деровского извода во всех сферах 
жизни — от политики до историче-
ской памяти. Русофобия стала фун-
даментом, на котором возводилось 
здание украинской государственно-
сти. «Оранжевая революция» закре-
пила этот тренд. А евромайдан уже 
проходил под красно-чёрными флага-
ми последователей Бандеры и с русо-
фобскими кричалками. Очевидно, что 
жителей юго-востока Украины такая 
траектория развития собственного 
государства не могла устраивать.

До евромайдана Запад не закры-
вал глаза на ксенофобские взгляды 
части украинского истеблишмента. 
Так, в декабре 2012 года Европарла-
мент призвал партии в Верховной 
раде, придерживающиеся демокра-
тических принципов, не сотрудни-
чать с Всеукраинским объединени-
ем «Свобода», которое исповедовало 
бандеровскую идеологию. Об этом 
говорилось в принятой европарла-
ментариями резолюции по ситуации 
на Украине: «Напоминаем, что расист-
ские, антисемитские и ксенофобские 
взгляды противоречат фундаменталь-
ным ценностям ЕС, и призываем про-
демократические партии в Верховной 
раде не взаимодействовать, не под-
держивать и не формировать коали-
цию с этой партией».

После начала украинской поли-
тической турбулентности в 2013 году, 
когда роль первой скрипки в улич-
ном противостоянии с властями стали 
играть ещё более радикальные наци-
оналистические группы, чем ВО «Сво-
бода», любая критика бандеров-
ской идеологии со стороны ЕС и США 
прекратилась. Западные либераль-
ные элиты вдруг перестали видеть 
на Украине проявления неонацизма, 
в то время как у себя дома они жёстко 
пресекают любые, даже самые незна-
чительные проявления национальной 
нетерпимости. Аналогично Запад ве-
дёт себя и в отношении исламистов — 
потворствует им там, где это соответ-
ствует западным интересам.

После отстранения от власти пре-
зидента Януковича и фактического на-
чала на Украине гражданской войны 
бандеровская идеология окончатель-
но стала общегосударственной па-
радигмой, что привело к дезинтегра-
ции страны, переходу её под внешнее 
управление и падению уровня жизни 
украинских граждан.

У русского писателя Пелевина есть 
стихотворение с такими строчками: 
«Семь бед — один переворот... и только 
глупый не поймёт, что всё наоборот». 
Значительная часть украинцев не по-
дозревала в 2014-м, что за переворотом 
последует столько бед. Хотя они могли 
и должны были это предвидеть. Украи-
на в границах 1991 года — образование, 
состоящее из непохожих друг на друга 
частей. Единственный шанс на выжи-
вание у такого государства — строгое 
следование установленным законом 
процедурам и пресечение любых форм 
политической нетерпимости. Оба эти 
условия были нарушены во время того, 
что в Киеве помпезно называют «рево-
люцией достоинства».

 

«Мы тебя обязательно выведем...»
Репортаж «Известий» — о том, как мирные жители выходили из Авдеевки во время штурма

Сергей Прудников

А вдеевка, за которую шли ожесто-
чённые бои, полностью перешла 

под контроль ВС РФ. При этом неко-
торым мирным жителям удалось до-
браться до территории ДНР ещё до того, 
как ВСУ окончательно покинули свои 
позиции. Специальный корреспондент 
«Известий» встретился с теми, кто вы-
рвался из горящего города, и узнал, 
что происходило в Авдеевке накану-
не её перехода под контроль России.

Первый город, куда попадают бе-
женцы из Авдеевки, — Ясиноватая. 
Их разделяют всего каких-то 2 км. Но, 
чтобы оказаться в Ясиноватой, не-
обходимо преодолеть длинный путь 
в 15 км, в обход минных полей и зон об-
стрела. Причём только пешком.

Одними из первых, кого вывели 
наши ребята, стала семья железно-
дорожника Виктора С. Четыре чело-
века — сам Виктор, его жена, сын и не-
вестка — выбрались в ДНР шесть дней 
назад. Во время выхода отца семей-
ства ранило в ногу, сына — в руку. Оба 
они находятся сейчас в одной из боль-
ниц Ясиноватой, где мы и встрети-
лись. На контакт мужчина пошёл 
охотно, но категорически запретил 
себя фотографировать. Причина 
всё та же — родственники на Украи-
не. А для многих само название этой 
страны означает страх.

По его словам, жил он с семьёй 
в квартире в девятиэтажке. Но, ког-
да два месяца назад обстановка ста-
ла накаляться, они выехали в част-
ный дом на окраине — и не ошиблись: 
сейчас от их дома остались одни ру-
ины. Виктора, несмотря на возраст — 
55 лет, пытались призвать в ВСУ, 
но он решил просто не отвечать 
на звонки из военкомата. И даже от-
пустил бороду, чтобы казаться стар-
ше, если придерутся на улице.

— В конце года у нас работали три 
магазина на весь город, — рассказы-
вает Виктор. — Потом остался один. 
Закупались сразу надолго, пото-
му что, получится ли в следующий 
раз купить продукты или нет, было 
неизвестно. Хотя последний месяц 
мы уже туда не ходили, опасно. Об-
ходились тем, что успели запасти, — 
картошкой, тушёнкой и консерваци-
ей. А последние дней десять вообще 
из дома не высовывались. Даже за во-
дой через дорогу не ходили. Невоз-
можно. Жена и сын с невесткой в под-
вале прятались. Я дежурил снаружи, 
чтобы в случае чего откапывать.

На выход из города Виктор с се-
мьёй пошёл, когда после одного из об-
стрелов в доме начался пожар. Пря-
таться больше стало негде. Когда 
уходил, среди пепелища торчала тру-
ба и догорали четыре стенки.

— Выводили нас российские бой-
цы, — говорит собеседник. — Вслед 
нам, пока шли через город, сыпались 
пули. Меня навылет ранило в ногу, 
а сына — в предплечье. Когда отош-
ли в безопасное место, медики пере-
вязали нас, вкололи уколы. Вышли 
мы из Авдеевки около 5.30. До Яси-

новатой добрались уже за полночь, 
на следующие сутки.

Петру Михайловичу 69 лет. Ле-
жит в той же больнице с контузией, 
с трудом слышит на оба уха — след-
ствие прилёта в дом. Прибыл сюда 
пять дней назад. Сам он родом из Ка-
захстана, 20 лет работал бурильщи-
ком на Чукотке.

— Нас было четверо соседей, — рас-
сказывает Пётр. — Одного, Володю, 
ранило. Другого, Лёню, убило. Что 
с третьим, Лёшей, я не знаю...

Сам Пётр Михайлович выжил чу-
дом. Несколько раз снаряды разры-
вались буквально в считаных ме-
трах от него. Даже сознание терял. 
Но всегда оставался цел и невредим.

С украинскими военными, стояв-
шими поблизости, отношения скла-
дывались сложные.

— Меня считали чуть ли не рос-
сийским лазутчиком, потому что 
я не скрывал, что русский и по про-
исхождению, и по духу, — говорит 
он. — Говорили: «Такой-сякой, разла-
гаешь дисциплину среди населения». 
Спрашивали: «А не боишься, что тебе 
в дом снаряд как-то прилетит?» Потом, 
в один день, вижу: бегают, рацию гру-
зят, оружие. Снялись и уехали...

А скоро пришли русские солдаты. 
Первым вопросом был: «Как ты тут жи-
вешь? Мы думали — никого уже нет». 
Пётр ответил: «Во-первых, некуда де-
ваться. Во-вторых, своих дожидался!» 

«Ну, дед, — последовал ответ, — мы тебя 
обязательно выведем. Готов?» — «Хоть 
ползком готов», — сказал он. И, когда по-
явилась возможность, пошли. Сначала 
добирались до хутора Весёлого. Потом 
до Верхнеторецкого. И оттуда — на ма-
шине до Ясиноватой. С собой дедуш-
ка вынес сумку с документами и пакет 
с лекарствами — вот и всё имущество.

С лекарствами у Петра Михайло-
вича сейчас всё в порядке, — он на-
ходится под надёжным присмотром 
врачей. И с продуктами. И с одеждой — 
её несут местные жители. После при-
бытия он поделился с сотрудниками 
администрации, что где-то — то ли 
в Донецке, то ли в Москве — живут 
его дочка Наташа и 15-летняя внучка. 
Не виделся он с ними почти два года — 
с начала СВО. Работники администра-
ции в течение двух дней разыскали 
дочь Петра Михайловича в соцсетях. 
Выяснилось, что она действительно 
в Москве. А всего спустя два дня На-
талья была уже в Ясиноватой.

— Мы обнялись и, наверное, минут 
пять не могли разомкнуть объятия, — 
рассказала «Известиям» женщина. — 
Знаете, я верила, что папа не погиб-
нет! Он для меня и всех близких всегда 
был этаким эталоном жизненной силы 
и стойкости. Никогда не унывает, улы-
бается, смеётся. Что бы ни случалось — 
вставал и шёл дальше. Я всегда рав-
нялась на него. Низкий поклон нашим 
бойцам за то, что спасли и вывели его.

Новости
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что «человек, его жизнь и здоровье, честь 
и достоинство, неприкосновенность 
и безопасность признаются на Украи-
не наивысшей социальной ценностью». 
Оставим в стороне криминальные убий-
ства и нападения на журналистов, об-
щественных и политических деятелей, 
коих за десять лет было много (доста-
точно вспомнить хотя бы убийство жур-
налиста Олеся Бузины в 2015 году, кото-
рое до сих пор не расследовано).

Наиболее ярким проявлением нару-
шений сразу нескольких статей консти-
туции — о праве на жизнь (ст. 3), на сво-
боду слова (ст. 34), о неотчуждаемости 
прав и свобод (ст. 21) — стали события 
2 мая 2014 года, когда праворадикалы 
буквально сожгли заживо противни-
ков майдана в одесском Доме профсою-
зов. В пожаре тогда погибли 42 человека. 
Власти так и не расследовали это дело.

В идеологическом плане отсут-
ствие реакции властей стало сигна-
лом о «правильных» и «неправиль-
ных» взглядах, что в конечном итоге 
развязало руки различного рода ра-
дикальным группам. Киев в будущем 
продемонстрировал: «неправильные» 
памятники власти сносили, улицы пе-
реименовывали, давая им «правиль-
ную» трактовку. Нужные ориентиры 
теперь устанавливает так называе-
мый Институт национальной памяти 
Украины. Между тем ст. 15 гласит, что 
«никакая идеология не может призна-
ваться государством как обязатель-
ная; цензура запрещена».

К слову, о цензуре. Ещё до начала 
СВО Владимир Зеленский закрыл оп-
позиционные телеканалы «112 Укра-
ина», NewsOne, ZIK, «Первый незави-
симый» и портал «Страна.ua». После 
начала СВО и вовсе остался «единый те-

лемарафон», в рамках которого по всем 
«ТВ-кнопкам» идёт одно и то же.

Против многих журналистов за-
крытых СМИ и других общественных 
деятелей и политиков Украины вве-
дены персональные санкции, причём 
самим же Киевом, что нарушает уже 
упомянутую ст. 24, в которой утверж-
дается принцип равности всех граж-
дан страны.

�� РАДИКАЛЫ И УЗУРПАЦИЯ 
ВЛАСТИ

Вспоминая о трагедии в Доме про-
фсоюзов, стоит сказать о нарушении 
важного пункта ст. 17: «На территории 
Украины запрещается создание и функ-
ционирование каких-либо вооружён-
ных формирований, не предусмотрен-
ных законом». В Одессе действовали 
праворадикалы, которые после стали 
присоединяться к нелегальным нацба-
там, добробатам и т.д. Самыми извест-
ными из таких организаций были «Пра-
вый сектор» и «Азов» (обе запрещены 
в России), хотя в целом их было суще-
ственно больше. Примечательно, что 
на наличие откровенно нацистского 
компонента в идеологии «Азова» Ки-
еву указывали даже в западных СМИ, 
правда, после начала СВО эти же изда-
ния стали восхвалять их, по сути, под-
начивая к боевым действиям против РФ.
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Авдеевка — первый город, освобож-
дённый в этом году, отметил военный 
эксперт Василий Дандыкин. Он напом-
нил, что бои за неё шли с 2014 года.

— Это было занозой у сердца Дон-
басса, которая очень долго торчала, — 
рассказал эксперт «Известиям». — Ав-
деевка — самый укреплённый район 
по донецкому направлению. Неслучай-
но Зеленский в конце прошлого года 
фотографировался у въезда, где сей-
час находятся наши флаги, и сказал, 
что украинские формирования будут 
держаться как минимум до их следу-
ющего контрнаступления.

По его словам, с точки зрения воен-
ной и оперативно-тактической обста-
новки освобождение Авдеевки даёт 
выход на другие города: Часов Яр, Кон-
стантиновка, Дружковка, дальше са-
мый большой город Краматорск, а по-
сле — символ сопротивления киевскому 
режиму город Славянск, где в своё вре-
мя всё и начиналось. Но таких укрепле-
ний, как в Авдеевке, в этих городах нет.

— Раненых бросали, другие проры-
вались маленькими группами, скис-
ла 3-я бригада, в основном состоящая 
из азовцев («Азов» — запрещённое 
в России формирование.  — «Изве-
стия»), которая на выручку шла, но сра-
зу же в подвале забилась, как это было 
в Мариуполе. Поэтому очевидно, что 
во многом это было неконтролируемое 
бегство, — подвёл итог Василий Данды-
кин. — Перелом будет попозже, но это 
знаковый удар, очень ощутимый.

В ходе освобождения Авдеевки, 
а также при действиях штурмовых 
групп и отрядов в этой агломерации 
были учтены особенности специаль-
ной военной операции и уроки осво-
бождения других крупных городов, 
в частности Мариуполя. Об этом рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Геннадий Алёхин.

— Неоднократно мне доводилось слы-
шать от моих коллег и непосредствен-

ных участников боевых действий на том 
направлении, что все благодарят за эф-
фективную работу ВКС. Видимо, были 
какие-то новшества, нестандартные ме-
тоды и способы штурмовых действий. 
Как можно заметить, российские воен-
нослужащие разбили Авдеевку на две 
части. В первую очередь они нарушили 
подвоз боеприпасов, техники и воору-
жения, контролируя дорогу. После на-
чали штурмовыми группами действо-
вать в направлении промзоны и самой 
Авдеевки, — пояснил Геннадий Алёхин.

По словам эксперта, город нахо-
дится на возвышении, поэтому будет 
легче вести наступательные действия 
в дальнейшем. И в том, что они будут, 
он не сомневается.

— Очаговые сопротивления ВФУ были 
для того, чтобы как можно быстрее под-
готовить в инженерном отношении 
в первую очередь оборонительные ли-
нии за Авдеевкой. Удалось им это сде-
лать или нет, мне трудно судить. Нель-
зя сравнивать мощный укреплённый 
район, который готовился много лет, 
и эти оборонительные инженерные 
сооружения, которые они воздвигали 
в спешке, — подчеркнул он. — Но, скорее 
всего, главного мощного удара страте-
гического значения, который позволит 
больше вклиниться на оставшуюся тер-
риторию ДНР, не будет. На мой взгляд, ВС 
РФ продолжат действовать так же мето-
дично, как и действовали. Сейчас пошло 
оживление на запорожском направле-
нии, в частности Работино, и на харьков-
ском направлении, где мы поджимаем 
противника под Купянском.

Перед началом СВО 
обстановка в Донбассе стала 

накаляться ещё сильнее: Киев 
игнорировал договорённости, 
сосредоточил на линии 
соприкосновения большую часть 
армии и регулярно обстреливал 
ополченцев. Из-за угрозы 
вторжения Украины в республиках 
начали эвакуацию женщин, детей 
и пожилых людей в российские 
регионы, была объявлена всеобщая 
мобилизация.

В ходе СВО украинские форми-
рования ежедневно обстрели-

вали с использованием тяжёлой 
артиллерии и РСЗО Ясиноватую, 
Донецк, Горловку и другие города 
и сёла Донбасса из Авдеевки.
18 августа 2022 года военные ДНР 
взяли важную высоту под Авдеев-
кой, которую украинские войска 
использовали как наблюдатель-
ный пункт и огневую точку. В этот 
же день авиация ВКС России разби-
ла украинский батальон на этом на-
правлении. Но больших продвиже-
ний к северу от Донецка не было.

Мэр Авдеевки Виталий 
Барабаш не отрицал, что 

многие местные жители ждут 
прихода российской армии. По его 
словам, несмотря на объявленную 
Киевом обязательную эвакуацию, 
значительная часть населения 
Авдеевки отказывается покидать 
дома.
10 октября 2023 года российские во-
еннослужащие начали активно на-
ступать в районе Авдеевки. Утром 
12 октября российским войскам уда-
лось вклиниться в оборону против-
ника на 300–600 м с юга. 

3 ноября российские 
войска продвинулись 

в районе промзоны, которая 
была важным укрепрайоном 
ВФУ. 
5 января 2024 года начался 
штурм Авдеевки по всем на-
правлениям.

Над материалом работали Роман Крецул, Юлия Леонова, Прохор Доренко, 
Семён Бойков
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Родственники дождались Петра 
Михайловича — русские солдаты 
сумели его вывести в безопасное место
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Сигнал удал

Наталья Мильчакова

Аналитик

Н а заседании 16 февраля Центробанк 
впервые с лета решил не повышать 

ключевую ставку, оставив её на уровне 
16% годовых. Решение совпало с кон-
сенсус-прогнозом.

Тем не менее с учётом неболь-
шого роста помесячной инфляции 
в январе, увеличившейся за месяц 
с 0,73 до 0,84%, рынок ожидал жёст-
кого сигнала в пресс-релизе. Но это-
го не произошло. С другой стороны, 
и намёков на скорое снижение клю-
чевой не было.

Так каким же в итоге оказал-
ся сигнал регулятора экономике 
и в том числе валютному рынку — 
жёстким, мягким или нейтральным?

Банк России обнародовал так-
же среднесрочный прогноз по ос-
новным параметрам российской 
экономики. В ЦБ ждут снижения 
инфляции в 2024-м до 4–4,5%. Это 
значительно ниже, чем по итогам 
прошлого года (7,42%). Оптимистич-
но.

Перенос прошлогоднего осла-
бления рубля в потребительские 
цены, как считает регулятор, в нача-
ле 2024-го уже завершился. А сегод-
няшний уровень ставки — пиковый. 
То есть в регуляторе уверены: раз-
бухшую денежную массу удалось 
«связать», направив в банки.

Возможно, что России до сни-
жения инфляции хотя бы к уровню 

4,5% в год придётся пройти ещё до-
статочно долгий путь. Но первые 
признаки охлаждения цен уже за-
метны.

Инфляционные ожидания на-
селения, согласно опросу ЦБ РФ 
и агентства «инФОМ», в февра-
ле снизились до 11,9%. То есть люди 
ждут, что через год цены будут 
выше на 12%, хотя ещё в декабре 
этот показатель был 14%.

Кроме того, рост российского 
ВВП в 2023-м на 3,6%, особенно в об-
рабатывающей промышленности, 
способствует насыщению высоко-
го платёжеспособного спроса. Это 
также будет постепенно снижать 
инфляционное давление на эконо-
мику.

Мы полагаем, что, даже если ин-
фляция по итогам 2024-го ока-
жется несколько выше про-
гнозов ЦБ РФ — примерно 
на уровне 5–5,5%, всё равно мож-
но будет считать, что высокие про-
центные ставки в начале года сдела-
ли своё дело.

Несмотря на то что регуля-
тор значительно снизил прогноз 
по инфляции на 2024 год, ожида-
ния по среднему значению ключе-

вой ЦБ повысили на 1 п.п., до 13,5–
15,5%. Это означает, что Банк России 
не будет смягчать политику мини-
мум до лета.

Для российского бизнеса, осо-
бенно малого и среднего, это не-
гативный сигнал. Ведь кредиты 

— второй по значимости источ-
ник финансирования российских 
предприятий после собственных 
средств. Высокие ставки могут при-

тормозить темпы экономическо-
го роста.

Однако преждевременное смяг-
чение монетарной политики может 
привести к возобновлению роста 
инфляции. Весьма существенный 

фактор — рубль. В январе он укре-
пился в первую очередь благода-
ря обязательной продаже валют-
ной выручки. Требование действует 
до 30 апреля. Да, в правительстве 
обсуждается его продление до кон-
ца года, но окончательного решения 
пока нет.

С учётом того что ФРС и ЕЦБ 
раньше середины лета не начнут 
снижения своих процентных ставок, 

ослабление доллара и евро в первой 
половине этого года очень малове-
роятно. А значит, снижение рубля 
после 30 апреля выглядит достаточ-
но вероятным. Это, соответственно, 
будет довольно длительное время 
трансформироваться в рост потре-
бительских цен.

Поэтому в первые шесть меся-
цев 2024-го, на наш взгляд, ключе-
вая ставка ЦБ РФ будет сохраняться 
на уровне 16%. Во второй половине 
года доллар и евро после смягчения 
монетарной политики в США и ЕС, 
скорее всего, начнут слабеть. Если 
рубль будет по-прежнему сдержи-
ваться требованиями к экспортёрам 
об обязательной продаже валютной 
выручки, то смягчение денежно-
кредитной политики его позиций 
не подорвёт.

На принятое советом директоров 
ЦБ РФ 16 февраля решение рубль от-
реагировал ослаблением. Скорее 
всего, это было связано с тем, что 
валютный рынок ожидал от регу-
лятора гораздо более жёсткого сиг-
нала.

 

С добром пожаловать
A По состоянию на начало 

2024 года больше всего не-
плательщиков по кредитам оказалось 
в Краснодарском и Красноярском кра-
ях, Башкирии, а также в Московской 
и Челябинской областях, уточнили 
в службе.

Говоря о причинах роста непла-
тельщиков по кредитам, в ФССП от-
метили, что не анализируют тенден-
ции на рынке взыскания. В ноябре 
2023-го в службе «Известиям» заяви-
ли: принудительное погашение зай-
мов затрудняют низкая платёжеспо-
собность граждан с задолженностью 
по налогам, оплате услуг ЖКХ и в це-
лом их закредитованность.

Объёмы долгов к взысканию ра-
стут вместе с общими цифрами 
по кредитованию. По наиболее све-
жим данным ЦБ, на начало этого года 
общий объём кредитной задолжен-
ности россиян перед банками достиг 
33,7 трлн рублей против 27,4 трлн 
в 2022-м. Из них в просрочке оказа-
лось 1,2 трлн рублей.

— Рост неплатежей по кредитам 
связан с высокой долговой нагруз-
кой населения, по-прежнему слож-
ной экономической ситуацией в стра-
не, высокой инфляцией. В результате 
гражданам становится всё сложнее 
обслуживать свои долги, что и приво-
дит к увеличению объёмов просроч-
ки, — пояснил аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов.

«Известия» спросили крупные бан-
ки о том, есть ли риски в увеличении 
возвратов средств через суд. В Сбере 
отметили: качество кредитного порт-
феля остаётся стабильным. Доля про-
сроченной задолженности состави-
ла 2% на конец января, добавили там.

Пока ситуация с просрочкой отно-
сительно стабильна, отметил Игорь 
Додонов. Доля плохих займов к ноя-
брю снизилась до 7,8% в необеспечен-
ном кредитовании, а в ипотечном дер-
жится на исторически низком уровне 
0,6%.

— Но в случае новых сильных эконо-
мических, геополитических или иных 
шоков мы можем увидеть резкий рост 

неплатежей, что способно поставить 
под угрозу стабильность финансовой 
системы, — полагает Игорь Додонов. 
Количество исполнительных про-
изводств и число неплательщиков 
не всегда коррелируют напрямую, 
подчеркнул старший директор по бан-
ковским рейтингам агентства «Экс-
перт РА» Иван Уклеин. На протяжении 
2022 года кредиторы стремились взы-
скивать долги своими силами. В ре-
зультате из-за отложенного эффек-
та 2023-й показал рекордный объём 
сделок по продаже долгов в суды, по-
яснил он.

— Решение суда и возбуждение про-
изводства — крайняя мера, к которой 
обращаются финансовые организа-
ции. Чтобы её избежать, у должника 
есть право использовать определён-
ные договорённости с банком, от-
срочки, сформировать новый график 
ежемесячных платежей, — отметил 
кредитный брокер, генеральный ди-
ректор ГК «Белый остров» Сергей 
Островский.

Кроме того, в России действует 
возможность взять кредитные кани-
кулы, если у человека резко (на 30%) 
упали доходы.

Если дело всё же дошло до суда 
и исполнительный лист уже оформ-
лен, то у человека всё равно есть пять 
дней на добровольное погашение за-
долженности, напомнила старший 
юрист компании «Алимирзоев и Тро-
фимов» Светлана Иванова. Если опла-
та поступит в срок — исполнительное 
производство закрывается и прину-
дительного взыскания не будет.

Важно вести диалог с судебными 
приставами и банком, объяснить сло-
жившуюся ситуацию и те меры, кото-
рые человек готов принять, чтобы за-
крыть задолженность, рекомендует 
эксперт. Это даст возможность полу-
чить наиболее приемлемые для долж-
ника условия в решении проблемы.

По словам Сергея Островского, на-
личие действующих исполнительных 
производств — большой репутацион-
ный риск. После получения приста-
вами первого исполнительного ли-

ста они блокируют расчётные счета 
должника и накладывают на них 
арест. В результате он не сможет поль-
зоваться банковскими картами.

Далее, если вопрос не решать, со-
трудники ФССП вправе наложить 

арест на автомобиль или другую соб-
ственность неплательщика и реализо-
вать их на торгах для покрытия долга. 
Также возникнет проблема закрытых 
границ для выезда за пределы страны. 
Из-за таких мер также могут возник-
нуть трудности с трудоустройством 
и ведением бизнеса.

Впрочем, в последние месяцы про-
фессиональные коллекторские ор-
ганизации стараются не допускать 
выхода в судебный процесс без пред-
варительной попытки использовать 
все инструменты досудебного урегу-
лирования вне зависимости от суммы 
долга: поиск оптимального размера 
платежа, реструктуризация, списа-
ние процентов и штрафов, рассказали 
«Известиям» в Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств.

Там убеждены: долю судебного 
взыскания необходимо последова-
тельно снижать, поскольку оно из-
быточно перегружает судебную си-
стему и ФССП России.

A — Здесь перспективной мо-
делью для продажи в РФ 

можно считать кроссоверы от Tata 
Motors (помимо собственной линии 
индийскому автоконцерну принад-
лежат британские Jaguar, Land Rover, 
Daimler, Rover и Lanchester. — «Изве-

стия»). В прошлом году начались 
продажи иранских 

м а ш и н 

по параллельному импорту. Так, поя-
вились седаны Iran Khodro (IKCO). Ещё 
один производитель — Saipa — в конце 
2023 года сообщал о возможности ско-
рой реализации своих автомобилей 
в России, — считает Сергей Катырин.

На данный момент информации 
о том, собираются ли индийские про-
изводители продавать машины на рос-
сийском рынке, нет. В сотрудничестве 
с РФ уже заинтересованы индийские 

компании по производству всех 
видов автозапчастей, 

сказал «Изве-
с т и я м » 

источник в правительстве Индии. 
А вот автомобили иранского произ-
водства уже доступны для покуп-
ки. Модель Tara (производитель Iran 
Khodro) продаётся за 1,5 млн рублей 
с механической коробкой передач 
и за 1,7 млн рублей — с «автоматом». 
В декабре стало известно, что одо-
брение типа транспортного средства 
получили автомобили SAIPA — кросс-
хэтчбек Quik и седан Saina S. Пример-
ная стоимость варьируется от 1,2 млн 
до 1,7 млн рублей. Эти модели могут 
стать одними из самых доступных в РФ, 
составив конкуренцию Lada.

Вслед за иранскими машинами 
в России — хотя пока больше в тео-

рии — могут появиться автомоби-
ли из Африки, полагает Сергей 

Катырин. Ранее посол Уган-
ды в России Мозес Кизиге об-
ращал внимание, что страна 
считается лидером континен-
та по производству электро-
мобилей. Разработкой и вы-
пуском моделей занимается 

госкомпания Kiira Motors 
Corporation — как утверж-
дал дипломат в октябре 
2022 года, Уганда заин-
тересована в поставках 
машин в Россию.

Он также отмечал: 
страна открыта к со-
трудничеству с рос-
сийскими автокон-
цернами, упомянув 
соглашение с Кам-
АЗом о строитель-
стве в Уганде заво-
да по производству 
г р у з о в ы х  м а -
шин для африкан-
ского рынка. Вы-
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« РЕШЕНИЕ СУДА 
И ВОЗБУЖДЕ-
НИЕ ПРОИЗВОД-

СТВА — КРАЙНЯЯ МЕРА. 
ЧТОБЫ ЕЁ ИЗБЕЖАТЬ, У 
ДОЛЖНИКА ЕСТЬ ПРАВО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ОПРЕДЕ-
ЛЁННЫЕ ДОГОВОРЁННО-
СТИ С БАНКОМ, ОТСРОЧКИ, 
СФОРМИРОВАТЬ НОВЫЙ 
ГРАФИК ПЛАТЕЖЕЙ
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Брендовая идея
В РФ ждут машины из Азии, Африки и с Ближнего Востока
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Зверьё твоё
Лекарства для животных могут разрешить к продаже без сертификации

Наталья Башлыкова

В России предлагают ввести морато-
рий на прохождение производите-

лями сертификации импортных вакцин 
и лекарств для животных из-из дефи-
цита в стране этих препаратов. Такой 
законопроект в ближайшее время бу-
дет внесён в Госдуму. Его авторы сооб-
щают о низком уровне импортозаме-
щения в этой сфере и угрозе дефицита. 
Эксперты проблему отчасти призна-
ют, они указывают на наличие анало-
гов российских лекарств и вакцин, од-
нако считают их менее эффективными.

�� ИЗБЕЖАТЬ ПОСЛЕДСТВИЙ

В России предлагают до 1  января 
2026 года ввести мораторий на тре-
бование специальной сертификации 
импортных лекарств и вакцин для 
животных. Специальное заключе-
ние необходимо для реализации этих 
препаратов. Такой законопроект под-
готовлен к внесению в Госдуму депу-
татами фракции ЛДПР во главе с Лео-
нидом Слуцким.

«Остро стоит вопрос активизации 
работы по снижению зависимости Рос-
сии от иностранных производителей 
фармакологической продукции. Более 
половины вакцин и других препара-
тов, которые широко применяют агра-
рии и владельцы домашних животных, 
поступает из недружественных стран. 
Поэтому сегодня не только здоровье 
животных, но и экономическая доступ-
ность молока, мяса и другой продук-
ции животноводства и птицеводства 
непосредственно определяется ста-
бильностью поставок», — говорится 
в пояснительной записке к законопро-
екту (есть в распоряжении «Известий»).

В ней отмечается: с сентября 
2023 года поставки критически зна-
чимых препаратов из-за рубежа 
практически прекратились, однако 
отечественная программа импортоза-
мещения в отрасли отсутствует даже 
в статусе проекта.

«Более того, ведущие отечествен-
ные производители признают неспо-
собность без господдержки обеспе-
чить потребности в ближайшие годы. 
С учётом разнообразия животных, 
болезней, а также относительно не-

больших потребностей в некоторых 
из них производство полного переч-
ня ветпрепаратов не рассматривает-
ся отечественными производителями 
как экономически целесообразное», — 
указывают в документе авторы зако-
нопроекта.

По их мнению, чтобы обеспечить 
сохранение достигнутого уровня про-
довольственной самодостаточности 
и биологической безопасности, необхо-
димо в кратчайшие сроки разработать 
и реализовать масштабную програм-
му импортозамещения лекарств для 
ветеринарного применения. Как объ-
ясняют депутаты, несмотря на актив-
ную переориентацию внешнеторговых 
потоков в других отраслях, ощутимого 
роста поставок ветпрепаратов с терри-
тории дружественных стран не произо-
шло. В последние годы их доля остаётся 
низкой и не превышает 14%, говорится 
в пояснительной записке.

«Изменить положение поможет 
остро необходимая в текущих услови-
ях приостановка усложнения доступа 
на рынок ветпрепаратов, пока доля по-
ставок из дружественных стран не до-
стигнет в общем объёме 70%», — счита-
ют в Госдуме.

Также авторы сообщают: с момен-
та принятия нормы об обязатель-
ной сертификации её смогли успеш-
но пройти лишь 11 производителей, 
а для большинства компаний её про-
хождение закончилось отказом.

«Известия» направили запрос 
в Минсельхоз и Россельхознадзор 
с просьбой прокомментировать ситу-
ацию на рынке ветпрепаратов, а так-
же оценить перспективы поддержки 
законопроекта.

�� ЛЕКАРСТВА ЕСТЬ,  
НО ВЫБОРА НЕТ

Предпосылки дефицита вакцин и ле-
карств для домашних животных су-
ществуют, считает президент Рос-
сийской ассоциации практикующих 
ветеринарных врачей Сергей Середа.

— У врачей всегда должен быть вы-
бор в использовании того или иного 
препарата, сейчас у нас его нет. Поэ-
тому если депутаты добьются перено-
са действия требований на два года, 
то ничего плохого я в этом не вижу. 

Кроме того, с моей точки зрения, 
на рынке должна быть конкуренция, 
её отсутствие приводит к тому, что 
лекарства становятся не очень эф-
фективными, — пояснил он «Изве-
стиям».

Главный врач сети московских вет-
клиник «Алиса» Ян Музалевский со-
общил «Известиям», что основных 
иностранных производителей вакцин 
и лекарств никто не выгонял из Рос-
сии, они ушли сами.

— Вернутся ли эти компании обрат-
но, пока сложно сказать. Я бы не го-
ворил, что у нас совсем нет лекарств 
и вакцин, они есть, но нет ассорти-
мента. Есть две-три номенклатуры. 
Для 80% животных это приемлемо, 
с ними ничего не случится и эпиде-
мии не будет. А вот 20% других, ко-
торые особенно чувствительны 
к определённым вакцинам и их не пе-
реносят, для них всё будет сложнее, — 
пояснил врач.

Президент Российской гильдии ки-
нологов Николай Захаров это мнение 
разделяет.

— Альтернатива импортным сред-
ствам есть, но хорошо бы остались 
те, к которым уже привыкли завод-
чики и их питомцы. Например, каче-
ственных вакцин сейчас не хватает, 
а те, что представлены, не соответ-
ствуют тем, что ушли с рынка, — по-
яснил эксперт.

По его словам, более сложная си-
туация со средствами от клещей, где 
подорожание препаратов произошло 
в три-четыре раза.

Также «Известия» направили за-
прос в Ассоциацию ветеринарных 
фармацевтических производителей.

 

Н а российском рынке в послед-
нее время преобладают умерен-

но оптимистичные настроения, чему 
способствуют позитивная динами-
ка зарубежных фондовых площадок, 
высокие цены на нефть, относитель-
но слабый рубль, а также неплохие 
корпоративные новости, «подогре-
вающие» отдельные бумаги, сооб-
щили аналитики ФГ «Финам». На та-
ком фоне рынок акций неспешно, 
но довольно уверенно растёт, а слу-
чающиеся просадки быстро выкупа-
ются. Результаты пятничного заседа-
ния Банка России, который сохранил 
ключевую на уровне 16%, соответ-
ствовали ожиданиям и по большому 
счёту нейтральны для рынка.

В понедельник энергетическая 
компания «Юнипро» раскроет фи-
нансовые результаты по МСФО 
за 2023  год , сообщ и ла а на л и-
тик «Цифра брокер» Наталия Пы-
рьева. Помимо того, акции «Южу-
ралзолота» могут отреагировать 
на внеочередное собрание акцио-
неров компании.

20 февраля акционеры группы 
компаний MD Medical (владеет се-
тью клиник «Мать и дитя») рас-
смотрят ряд вопросов, связанных 
с редомициляцией с Кипра в Кали-
нинградскую область, рассказали 
в «Финаме». Во вторник Мосбир-
жа приостановит торги расписка-
ми TCS Group в связи с редомици-
ляцией компании. Помимо того, 

ВТБ раскроет результаты по МСФО 
за прошлый год, а Росбанк и энерге-
тическая компания «Россети» прове-
дут внеочередное собрание акцио-
неров (ВОСА), что может отразиться 
на их котировках, сообщили участ-
ники рынка.

21 февраля возобновляются торги 
по «Транснефти» после сплита (дро-
бление количества бумаг со сниже-
нием их цены), отметила портфель-
ный управляющий по российским 
акциям General Invest Татьяна Си-
монова. На старте возможна поло-
жительная динамика акций компа-
нии, поскольку теперь они станут 
доступнее большему числу инве-
сторов, уточнили в «Финаме». По-
мимо того, в четверг отчётностью 
по РСБУ за 2023-й поделится «Рус-
Гидро», предупредили в «Цифра 
брокер». Также в этот день ВОСА 
проведут «Саратовнефтегаз», Челя-
бинский цинковый завод и Ярослав-
ский радиозавод, добавили в «БКС 
Мир инвестиций».

Курс рубля к основным валю-
там достиг многонедельных ми-
нимумов, отметил экономист Кон-
стантин Церазов. По его словам, 
на этой неделе он будет находить-
ся в диапазоне 91–94 к доллару, 97–
101 к евро и 12,50–12,90 к юаню. Ин-
декс Мосбиржи может продолжить 
повышение и протестировать отмет-
ку в 3300 пунктов, считают в «Фина-
ме».

Экономика и бизнес
ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

 

« Я БЫ НЕ ГОВОРИЛ, ЧТО У НАС СОВСЕМ НЕТ ЛЕКАРСТВ 
И ВАКЦИН, ОНИ ЕСТЬ, НО НЕТ АССОРТИМЕНТА. ЕСТЬ ДВЕ-
ТРИ НОМЕНКЛАТУРЫ. ДЛЯ 80% ЖИВОТНЫХ ЭТО ПРИЕМ-

ЛЕМО, С НИМИ НИЧЕГО НЕ СЛУЧИТСЯ, И ЭПИДЕМИИ НЕ БУДЕТ

Совкомбанк купит Хоум Банк до конца 2024 года

С овкомбанк планирует купить Хоум Банк, сообщили «Известиям» в кре-
дитной организации. Сделка завершится до конца 2024 года после полу-

чения всех необходимых регуляторных одобрений.

  Первым этапом сделки станет покупка 51% акций Хоум Банка. Её закроют 
за счёт средств, привлечённых Совкомбанком через дополнительную эмис-
сию акций в размере 5% уставного капитала. На втором этапе, который за-
вершится до конца 2024-го, кредитная организация докупит оставшуюся 
долю Хоум Банка в рассрочку на 2024–2025 годы.

  — Структура сделки позволяет при минимальном объёме дополнитель-
ной эмиссии сохранить дивидендную политику и увеличить прибыль на ак-
цию, — отметил председатель правления Совкомбанка Дмитрий Гусев.

  По итогам интеграции Хоум Банка число активных кредитных клиен-
тов Совкомбанка вырастет в полтора раза — до 9 млн, кредитный порт-
фель — на четверть, до 915 млрд рублей, а депозитный — на 20%, до 945 млрд, 
сообщили в пресс-службе организации. Слияние создаст дополнительную 
стоимость для акций Совкомбанка за счёт выгоды в 30% доходности от сдел-
ки и долгосрочного эффекта от масштабирования бизнеса.

  Помимо этого Совкомбанк сообщил о рекордной чистой прибыли 
за 2023 год — она составила 95 млрд рублей. Организация намерена рассмо-
треть вопрос о выплате 30% от этой суммы в качестве дивидендов своим ак-
ционерам.

  Цель сделки — «приобретение» клиентов Хоум Банка, отметила партнёр 
коллегии адвокатов «Юков и партнёры» Светлана Тарнопольская. Тем не ме-
нее для них процесс интеграции в структуру Совкомбанка должен пройти 
максимально безболезненно. Однако кредитная организация не сохранит 
своего названия — после завершения сделки планируется её ребрендинг, от-
метила эксперт.

  Сейчас Хоум Банк продолжит работу в обычном режиме, следует из сооб-
щения в Telegram-канале организации. Для клиентов ничего не поменяется — 
реквизиты банка, адреса отделений и контакты службы поддержки останут-
ся прежними.
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ход на российский рынок актуален 
и в 2024 году.

— Возможности всегда есть. Но в кон-
кретных сроках я пока не уверен, — го-
ворил посол.

Уганда заинтересована в выходе 
на российский авторынок: для страны 
это была бы прекрасная возможность 
установить партнёрские отношения 
с РФ, заявил «Известиям» зампред пра-
вящей партии Уганды Марваха Пар-
миндер Катонголе Сингх.

В целом африканские страны пока 
больше заинтересованы в совместной 
сборке автомобилей. В мае 2023 года 
посол Центральноафриканской Респу-
блики в РФ Леон Додону-Пунагаза зая-
вил: в ЦАР хотят собирать некоторые 
модели УАЗа, например «УАЗ Патри-
от». 16 февраля пресс-секретарь пре-
зидента республики Альберт Ялоке 
Мокпеме рассказал «Известиям», что 
возможность совместной сборки всё 
ещё обсуждается. По его словам, для 
реализации идеи необходимо объеди-
нить усилия технических специали-
стов и экспертов.

Сейчас на российском авторынке 
официально представлены иностран-
ные марки Dongfeng, Changan, Exeed, 
GAC, Foton, Omoda, Chery, Geely, Haval, 
JAC и FAW. Все они китайские. По сло-
вам экспертов, Китай становится попу-
лярным за счёт высокотехнологично-
го производства, чего пока недостаёт 
экзотическим для российского поку-
пателя автопроизводителям из той же 
Индии или Ирана.

— Требования техрегламента в РФ 
строже, чем в Германии. И по этому 
законодательству к нам даже не все 
китайские бренды могут попасть. 
Но за счёт весьма технологичного 
производства компании из КНР вно-
сят коррективы в конструкции и в ито-
ге выполняют все требования. Хотя 
стоит отметить: в Индии очень разви-
тый автопром — как по объёмам, так 
и по качеству. Я сам катался на моде-
ли индийского производства — ничуть 
не хуже Lada Granta. Иранские машины 
также достаточно близки к нашим оте-
чественным автомобилям, — отметил 
вице-президент Национального авто-
мобильного союза Антон Шапарин.

Од н а ко  е с т ь  м н е н и е ,  ч т о 
если у кого-то из новых стран-

производителей и получится при-
житься на российском рынке, то это 
будет именно Индия, хотя для адапта-
ции им понадобится много времени.

— Индия производит машины эко-
номкласса — это тот самый сегмент, 
которого в России сейчас по факту нет. 
Модели Tata Motors вполне могли бы за-
полнить эту нишу, но только если раз-
вернут своё производство у нас и бу-
дут локализованы, — обратил внимание 
автомобильный эксперт, майор ГИБДД 
в отставке Виктор Кондрашин. — А вот, 
например, электромобили из Уганды 
вряд ли у нас приживутся, так как эти 
модели только начали набирать попу-
лярность в России.

При этом эксперт отмечает: инте-
рес к привычным иностранным брен-
дам, таким как Kia, Hyundai, Renault 
и Volkswagen, всё ещё весьма высок. 
Сейчас они поставляются по парал-
лельному импорту, и цены на них зна-
чительно выросли. По факту дилеры 
в основном привозят только преми-
альные и люксовые бренды под за-
каз — например, Mercedes-Benz и BMW, 
сказал Виктор Кондрашин. Управляю-
щий директор Frank Auto Ирина Франк 
подчёркивает, что российские авто-
любители всё-таки достаточно кон-
сервативны.

— Многим россиянам привычнее 
видеть на кузове машины знакомый 
шильдик. Автомобили из Индии, Ирана 
и Уганды вряд ли будут интересны ши-
рокому потребителю, по крайней мере 
в ближайшие годы, — говорит она. — 
Например, чтобы китайские автомоби-
ли получили в стране какое-то доверие, 
понадобилось около 20 лет. Сегодня 
они уже не вызывают недоумения, как 
раньше, когда их считали «мыльница-
ми». Всё потому, что автопроизводите-
ли из КНР стали предлагать действи-
тельно конкурентоспособный продукт, 
особенно в части электрокаров.

В целом новые направления разви-
ваются во многих секторах россий-
ской экономики, так как из-за санкций 
работа переориентировалась преиму-
щественно на Восток. Сейчас на тор-
говлю с азиатскими странами прихо-
дится почти 70% оборота. По мнению 
президента ТПП РФ, в среднесрочной 
перспективе такая конфигурация рын-
ков и географии будет сохраняться.

Брендовая идея
В РФ ждут машины из Азии, Африки и с Ближнего Востока
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Вогнать в окраску
Гибкий материал позволит сделать меняющую цвет одежду

Денис Гриценко

Учёные Санкт-Петербургского по-
литехнического университета соз-

дали гибкий и прочный материал, ко-
торый меняет цвет под воздействием 
электричества. На его основе можно 
делать одежду со сменной окраской, 
которая регулируется нажатием кноп-
ки, производить окна с изменяемой 
степенью пропускания света и многое 
другое. Также специалисты вуза разра-
батывают радиофармпрепарат для ле-
чения рака молочной железы, изобре-
тают яркие и надёжные гибкие экраны 
для смартфонов, а также конструиру-
ют коммунального робота-уборщика. 
«Известия» собрали самые интересные 
разработки СПбПУ в день его 125-летия.

�� ОТТЕНКИ РАЗНОГО

Специалисты Санкт-Петер бург ского по-
литехнического университета Петра 
Великого (СПбПУ) в сотрудничестве 
с профессором Раджешем Кумаром 
из Индийского технологического ин-
ститута в Индоре разработали гибкое 
устройство, способное менять окраску 
под действием электрического тока. Его 
особенность в том, что оно сохраняет 
цвет и в отсутствие питания. Учёные мо-
гут добиться любого требуемого оттен-
ка, который зависит от используемых 
материалов и компонентов. Количество 
возможных цветов можно варьировать 
с помощью состава и регулировать воз-
действием электрического тока.

— В рамках исследования были по-
лучены электрохромные материалы, 
из которых было сконструировано про-
зрачное гибкое устройство толщиной 
порядка 1 мм. Внутренняя часть состо-
ит из прозрачного проводящего слоя, 
покрытого композиционным органо-
неорганическим материалом, который 
способен менять цветовую окраску при 
пропускании тока. Разработка позво-
лила добиться изменения цвета мате-
риала в широком диапазоне оттенков, 
увеличить количество циклов смены 
цветов и повысить скорость изменения 
окраски, которая составила несколько 
секунд, — рассказал Максим Максимов, 
заведующий лабораторией «Покрытия, 
материалы и технологии литиевых ис-
точников тока» ИММиТ.

Именно использование композици-
онных материалов с органическими 

полимерами позволяет сохранить ра-
ботоспособность при сгибании и скру-
чивании, добавил учёный.

По словам разработчиков, их изобре-
тение можно использовать по-разному. 
Например, для производства одежды, 
которая будет менять свой цвет при 
нажатии кнопки. Либо применять для 
нанесения на окна и менять степень 
пропускания света в зависимости от по-
годы. Учёные также предложили техно-
логию, с помощью которой можно соз-
дать автомобиль, окна которого меняют 
окраску по желанию владельца. Пока 
технология находится на научной ста-
дии, но в будущем вполне может приме-
няться в промышленности.

�� КАК Я РАДИЙ

Учёные СПбПУ работают над созданием 
нового радиофармпрепарата с исполь-
зованием изотопа радия-223. Лекарство 
можно будет применять для лечения 
рака молочной железы. Частицы ве-
щества уже давно используются в ме-
дицине для борьбы с метастазами, ко-
торые возникают у пациентов с раком 
простаты. Изотоп воздействует на кост-
ную ткань, где обычно и возникают вто-
ричные очаги болезни. Радий обладает 
множеством преимуществ по сравне-
нию с другими радиологическими ме-
тодами. Но иные виды онкозаболева-
ний им пока не лечили, так как для этого 
необходимо научиться перенаправлять 
его действие в нужную часть организма.

— Радий-223  идеально подходит 
для локальной терапии рака благо-
даря своим свойствам. Сейчас для ле-
чения рака молочной железы исполь-

зуют брахитерапию. Радиоактивный 
элемент на небольшом носителе вво-
дят в организм с помощью очень слож-
ной и неприятной процедуры, которую 
тяжело переносят пациенты. При этом 
радиоактивные частицы не выводят-
ся из организма. Для этого нужна ещё 
одна процедура. Наш препарат мож-

но будет вколоть в опухоль обычным 
шприцем, а после того как он выполнит 
свою задачу, он сам выведется из орга-
низма, — рассказала лаборант-исследо-
ватель лаборатории нано- и микрокап-
сулирования биологически активных 
веществ СПбПУ Дарья Ахметова.

�� ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ ГИБКОСТЬ

Сотрудники вуза вместе с учёными 
из СПбГУ, Алфёровского университе-
та и Сколтеха предложили техноло-

гию создания гибких экранов на осно-
ве полупроводников. Они значительно 
ярче и долговечнее аналогов, которые 
используются сейчас в большинстве 
складных смартфонов, планшетов 
и других устройств с возможностью 
изменять форму дисплея. Для произ-
водства светодиодов специалисты ис-
пользовали нитевидные нанокристал-
лы — именно они и придали материалу 
способность тянуться и гнуться.

— Разработанная нами технология 
производства гибких полупроводни-
ковых светодиодов дороже популяр-
ных сегодня OLED-дисплеев, одна-
ко она позволяет делать более яркие 
и долговечные гнущиеся экраны, что 
открывает возможности для её ши-
рокого практического применения, — 
отметил директор Высшей инженер-
но-физической школы СПбПУ Иван 
Мухин.

�� ВРЕМЯ РОБОТОВ

Команда Polytech Voltage Machine 
СПбПУ создала беспилотную роботи-
зированную платформу для автомати-
ческой уборки дворовых пространств 
от снега, грязи и пыли. Изобретатели 
уже спроектировали для неё навесное 
оборудование в виде отвала спереди 
и щётки сзади. Кроме этого на маши-
ну можно установить сельскохозяй-
ственный инвентарь и использовать 
её для обработки посадок на неболь-
ших фермах, если для них не подходят 
обычные тракторы.

— Рынок беспилотных платформ 
в России сейчас только зарождается. 
Нельзя просто пойти и купить подоб-
ную высокотехнологичную разработ-
ку. Есть несколько аналогов, которые 
сейчас проходят тестирование. Но наш 
робот отличается от них многофунк-
циональностью за счёт модульной 
конструкции и особого программно-
го обеспечения, — сказал инженер Выс-
шей школы транспорта СПбПУ Всево-
лод Гайдук.

Ещё одна важная особенность бес-
пилотника — он использует для дви-
жения гусеницы, а не колёса. Это 
сильно повышает его проходимость, 
благодаря чему можно выполнять 
задачи там, где не сможет проехать 
обычная коммунальная машина. Соз-
датели уже собрали опытный образец 
устройства.

«Ключевая задача сейчас — 
создание биореактора»
Профессор Пётр Тимашев — о том, чему посвящён 
мегапроект «Орган на заказ»

Мария Недюк

Российские учёные создали техноло-
гию для серийного производства ис-

кусственных роговиц глаза и приступили 
к разработке биоинженерных конструк-
ций для стоматологии. Какие ещё ткани 
сегодня можно создать в лаборатории, 
в чём главная сложность при их выра-
щивании и на что направлен запустив-
шийся в этом году мегапроект «Орган 
на заказ», в интервью «Известиям» рас-
сказал научный руководитель Научно-
технологического парка биомедицины 
Сеченовского университета Минздрава 
РФ, профессор Пётр Тимашев.

Насколько близко сегодня наука подо-
шла к созданию органов с помощью ме-
тодов биоинженерии?

Первые шаги учёные стали предпри-
нимать в 1980-х годах. Они пытались 
создать самый большой орган нашего 
тела — кожу. Тогда казалось, что доста-
точно взять мембрану на основе колла-
гена и несколько типов клеток, чтобы 
получить кожу, максимально прибли-
женную к естественной. Но затем нача-
ли вставать вопросы иннервации, фор-
мирования волосяных фолликулов, 
воссоздания микробиома... В общем 
задача оказалась куда более сложной.

Биоинженерную кожу, имеющую 
те же характеристики, что и естествен-
ная, пока так и не удалось создать. Од-
нако опыт и знания, накапливаемые 
годами, позволили уже к началу 2000-х 
годов из собственных клеток пациента 
получить мочевой пузырь, а позднее — 
клапаны сердца. Количество иссле-
дований, посвящённых тканевой ин-
женерии, росло в геометрической 
прогрессии, и сегодня уже наработа-
на довольно большая теоретическая 
база. Очень много исследований про-
ведено на животных моделях. И это на-
правление развивается всё активнее, 
потому что возможность выращивать 
ткани и органы из собственных клеток 
пациента решает сразу несколько важ-
нейших проблем. Во-первых, отпада-
ет необходимость ждать подходящего 
донора. Во-вторых, риски отторже-
ния сводятся к минимуму — никаких 
чужеродных клеток ведь в организм 
не попадает. Трансплантология, рекон-
структивная хирургия могут получить 
мощнейшую поддержку.

Какие органы сейчас наиболее востребо-
ваны с точки зрения трансплантологии?

Невостребованных органов нет. 
Конечно, наибольшая очередь сегод-
ня на трансплантацию почки. Но, к со-
жалению, с точки зрения воссоздания 
в лаборатории почка — один из наибо-
лее сложных органов. Даже один полно-
ценный нефрон получить — нетривиаль-
ная задача, а в почке их более миллиона. 
Печень, сердце, скелетные ткани... Про-
блема нехватки донорского материала 
актуальна для всех органов.

Какие из них создать в лаборатории по-
тенциально проще всего?

На самом деле многое зависит 
от объёмов воссоздаваемой ткани. Вы-
растить маленький кусочек хряща, ко-
сти, кожи возможно в условиях лабо-
ратории. Если мы говорим о фрагменте 
размером в несколько сантиметров — 
тут уже сложнее. А если пациенту нуж-
но пересадить 40% кожи? А если требу-
ется имплант кости длиной 20 см? У нас 
есть технологии для ускорения непо-
средственно роста клеток, внеклеточ-
ного матрикса. Но методики получе-
ния крупных фрагментов тканей ещё 
в процессе формирования. Например, 
если образовать сфероид, состоящий 
из клеток размером 1 мм, внутри него 
начинает развиваться некротическое 
ядро — до клеток не доходят питатель-
ные вещества. Мы разработали подход, 
при котором сначала образуем сферои-
ды с размерами 100 микрон, а затем со-
бираем их вместе — и тогда внутри этого 
миллиметрового шара некроз не разви-
вается. Но всё это работает на малень-
ких объёмах, а при дальнейшем мас-
штабировании могут понадобиться 
иные подходы.

Но проблема не только в этом?
Вторая не менее серьёзная труд-

ность — отсутствие единой техноло-
гической цепочки, которая позволила 
бы транслировать результаты исследо-
ваний в клиническую практику. Необ-
ходимо не только создать те или иные 
ткани, но и выработать стандартный 
протокол, который позволил бы раз 
за разом создавать их снова. В истории 
с мочевым пузырём, например, учё-
ные получили около десятка образцов, 
но на этом всё так и остановилось.

Наши специалисты Центра иннова-
ционных коллагеновых разработок не-
сколько лет посвятили созданию искус-
ственной роговицы. Но помимо самих 
образцов они разработали также и тех-
нологию, которую можно использовать 
для серийного производства. И мы уже 
работаем над её внедрением вместе 
с индустриальным партнёром.

В этом году в Сеченовском университе-
те стартует мегапроект «Орган на заказ». 
На что он направлен?

В первую очередь как раз на разра-
ботку единого протокола по созданию 
тканей из клеток пациента. К сегодняш-
нему дню мы наработали ряд базовых 
технологий и теперь готовы переходить 
к более серьёзным — комплексным ре-
шениям. Это естественный и законо-
мерный путь. Барабанная перепон-
ка по сложности строения и размерам 
не сравнится ни с печенью, ни с сердцем. 
Но без понимания нюансов, связанных 
с её воссозданием, невозможно перей-
ти к печени или сердцу.

Концепция мегапроекта предпола-
гает формирование технологической 
цепочки, которая позволяет по запро-
су воссоздавать сложные ткани для 
конкретных пациентов и достраивать 
её передовыми технологиями в случае 
необходимости. Не в каждом случае 
обязательно с нуля выращивать орган 
и пересаживать его. Иногда достаточ-
но ускорить естественные процессы 
регенерации. Такие подходы тоже вой-
дут в будущий единый протокол. Вся 
концепция мегапроекта связана с иде-
ей, что внутри человеческого организ-
ма заложен гигантский потенциал. Его 
надо просто направить в нужное рус-
ло и дать ему возможность реализо-
ваться.

На каком этапе эта работа?
Технологии для такого масштабно-

го проекта у нас уже есть. Теперь не-
обходимо их систематизировать и вы-
строить взаимодействие так, чтобы 
обеспечить полный цикл производ-
ства — от конкретного запроса до фор-
мирования комплекса тканей, готового 
к пересадке. И это крайне масштабная 
задача. Подпроекты охватывают во-
просы не только биологии и химии, 
но и физики, бионических технологий 
и даже социологии, юриспруденции.

Какими будут первые шаги в рамках ме-
гапроекта?

Ключевая задача сейчас — это соз-
дание биореактора. Нам необходимо 
многофункциональное устройство, 
которое можно адаптировать под кон-
кретные задачи. Если мы выращиваем 
сосуды, нужно добиться протекания 
жидкости с определённой скоростью, 
чтобы этот сосуд был всё время под 
необходимым механическим воздей-
ствием. Если мы выращиваем нейроны, 
нервную ткань, им понадобится элек-
трическое воздействие. Для каждо-
го отдельного случая нужна своя ком-
бинация факторов, которую обычный 
биореактор просто не способен обе-
спечить. Поэтому сначала нам нужно 
организовать такую систему, которая 
с помощью механических, электриче-
ских и других воздействий формиро-
вала бы необходимую для роста кон-
кретной ткани среду.

Мы уже начали работу по созданию 
биоинженерной лаборатории, кото-
рая позволит нам реализовать эту за-
дачу. Потом такой биореактор можно 
будет использовать и для выращива-
ния биоэквивалентов, и для тестиро-
вания лекарств.

A Если сотрудник решил рас-
сказать о чужой зарплате, 

то за это ему может грозить замечание, 
выговор или увольнение, отметил он.

— Разглашением будет считаться 
любая форма раскрытия такой ин-
формации третьим лицам. Работник 
может оспорить наказание в судеб-
ном порядке. Однако если внутрен-
ними документами установлен за-
прет на такие действия, перспектива 
успешного разрешения судебно-
го спора мало вероятна, — полагает 
Сергей Гаевский.

Он привёл пример, когда женщина 
обратилась в суд с требованием о вос-
становлении её на работе. Причиной 
её увольнения было разглашение пер-
сональных данных другого сотруд-
ника. Она работала главным бухгал-
тером и подписала обязательство 
о конфиденциальности и неразглаше-
нии в том числе сведений о зарпла-
те сотрудников. Суд встал на сторо-
ну работодателя и не восстановил 
её в должности.

На рынке труда сложилась непро-
стая ситуация: иногда бывает, что 
в компаниях заработная плата вновь 
нанятого сотрудника выше, чем того, 
кто проработал там уже не один год, го-
ворит доцент базовой кафедры Торго-
во-промышленной палаты РФ «Управ-
ление человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила Иванова-
Швец.

— Так происходит, потому что 
на внешнем рынке труда оплата ра-
стёт, а внутри компании её не повы-
шают до рыночного уровня. Конеч-
но, недопустимо, чтобы у работников, 
которые занимают одинаковую долж-
ность, но имеют разный стаж на пред-
приятии, был разный оклад. Но рабо-
тодатель, если потребуется, найдёт 
другую возможность платить больше 
за счёт доплат, бонусов, премий, — ска-
зала она.

Сейчас в России рекордно низкая 
безработица — 2,9%. Свободных вакан-
сий больше, чем сотрудников на рынке 
труда. Дефицит кадров может привести 

к ситуации, когда компания вынуждена 
повысить оклад высококвалифициро-
ванного специалиста, чтобы удержать 
его. Однако это может вызвать тре-
вожность в коллективе, считает заве-
дующий кафедрой «Государственное 
и муниципальное управление» Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Ольга Панина.

— Раскрывать информацию часто 
бывает опасно — это вызывает недо-
вольство и зависть внутри коллекти-
ва, сотрудники сразу начинают искать 
новую работу. Это повышает потенци-
альный и реальный уровень текучести 
кадров, — заявила она.

Человек хочет узнать зарплату дру-
гого, чтобы удовлетворить своё лю-
бопытство и закрыть некоторые по-
требности: посплетничать, ощутить 
превосходство или, наоборот, почув-
ствовать себя никчёмным, сказал се-
мейный психолог Роман Бобоедов. 
А также — чтобы использовать эти дан-
ные как аргумент для повышения соб-
ственного жалованья.

— Далее в зависимости от целей 
и привычек человек решает, что ему де-
лать с этой информацией, поделиться 
(например, чтобы пожаловаться либо 
сблизиться) или сохранить от всех в се-
крете. Причём никакие должностные 
инструкции от этого не спасут, — уве-
рен он.

Большая дифференциация внутри 
предприятий выглядит неоправдан-
ной прежде всего социально, уверен 
профессор кафедры труда и социаль-
ной политики ИГСУ РАНХиГС Алек-
сандр Щербаков. Тем не менее такая 
ситуация распространена: по данным 
hh.ru, в каждой второй компании раз-
рыв в окладах рядовых сотрудников 
и представителей высшего руковод-
ства — от 10 до 50 раз.

Работодателю необходимо внима-
тельно анализировать, как влияет по-
вышение зарплаты на мотивацию со-
трудников, и мониторить ситуацию 
с восприятием «внутренней справед-
ливости» в коллективе, резюмирова-
ла Ольга Панина.
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текст  
читайте  
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Искусство Большого в долг
Почему ГАБТ повысил цены на билеты

Зоя Игумнова, Наталья Башлыкова, 
Евгения Перцева

Б илеты в Большой театр с начала года 
подорожали. На самые дешёвые ме-

ста — на 150%. Репертуарные балеты из 
афиши ГАБТа стали дороже в цене, чем 
хитовый новогодний «Щелкунчик». Те-
перь место в партере на балет стоит 
до 25 тыс. вместо 15 тыс. рублей. При 
этом средний чек в столичных театрах 
(как и по стране) вырос только на 4%. 
Большой — не единственный театр, скор-
ректировавший прайс выше рынка. «Из-
вестия» разбирались в причинах культур-
ной инфляции.

�� ЦЕНА СЦЕНЫ

Самый дорогой билет на балет на Исто
рическую сцену (самую привлекатель
ную для публики) Большого театра 
сейчас стоит 25 тыс. рублей, а самый 
дешёвый — 1200 рублей. Лучшие ме
ста на оперу обойдутся в 10 тыс., а га
лёрка — в 1000 рублей. Всего несколько 
месяцев назад балет продавали в диа
пазоне от 800 рублей до 15 тыс., а опе
ру — от 400 до 8 тыс. рублей.

Выше всего по ценам — «Лебеди
ное озеро», «Ромео и Джульетта», «Пи
ковая дама», «Дон Кихот». В октябре 
за 400 рублей можно было послушать 
оперу «Мазепа» на четвёртом яру
се. Теперь самый доступный билет 
на оперу на Исторической сцене стоит 
от 1000 рублей. За такую цену на фев
раль продавали «Царскую невесту». 
Стоимость проходки на галёрку вырос
ла в 2,5 раза. Есть, конечно, льготные 
«стоячие» билеты по 200 рублей, кото
рые можно достать, если останутся, 
и многие театралы поступаются ком
фортом ради возможности увидеть 
спектакль с четвёртого яруса, но этот 
вариант точно подходит не всем.

Согласно ст. 52 «Основ законода
тельства РФ о культуре», цены (тарифы) 

на платные услуги и продукцию, вклю
чая цены на билеты, организации куль
туры устанавливают самостоятельно. 
Расценки утверждаются приказом худ
рука или директора театра.

В Большом есть три временные ка
тегории представлений: утренний 
спектакль в 12.00, дневной — в 14.00 или 
в 15.00, вечерний — в 19.00. «Утренник» 
всегда дешевле вечера. В обновлён
ном графике предварительной прода
жи на апрельские премьерные спектак
ли «Ромео и Джульетта» самый дорогой 
билет на «утренник» стоит 15 тыс. руб
лей. Ещё в декабре 2023 года столько 
стоил самый дорогой билет на балет 
в 19.00. А дневной спектакль сравнялся 
по цене с вечерним, и партер на «Ромео 
и Джульетту» теперь стоит по 25 тыс. 
рублей.

Столько не стоил даже новогодний 
«Щелкунчик». Изза ажиотажа и повы
шенного спроса в конце прошлого года 
ГАБТ поднял цену на него, но она всё 
равно была ниже сегодняшнего прайса. 
«Билеты в партере подорожали на 5 тыс. 
рублей на вечерние спектакли. Цена 
на них — в диапазоне от 2 до 20 тыс. руб
лей, — сообщили в октябре «Известиям» 
в Большом. — На утренние спектакли 
цена осталась прежней — в диапазоне 
1,5–15 тыс. рублей». Стоит только дога
дываться, сколько будет стоить «Щел
кунчик»2024.

На «Лебединое озеро» билеты сей
час продаются от 2,5 тыс. до 25 тыс. руб
лей. Поднялись расценки и на оперные 
постановки. Премьера оперы «Адриана 
Лекуврёр» в ноябре 2023 года продава
лась от 800 рублей до 8 тыс., в мартов
ской афише ценник — от 1 тыс. до 10 тыс. 
рублей.

«Известия» направили запрос в ГАБТ. 
Как рассказал источник в Большом, по
вышение — реакция театра на спеку
лянтов. «Им ни страх, ни совесть не
ведомы. Они продают “Щелкунчика” 
по 300 тыс., и покупатели находятся. 

Так почему же Большой должен хо
дить мимо денег? Если платёжеспособ
ность зрителя главного театра страны 
такова, что он с лёгкостью готов пла
тить сотни тысяч за балет, значит, те
атр должен переманить этого зрителя 
на свою сторону», — рассказали «Изве
стиям» в ГАБТе.

�� ПЕРЕКУПЩИКИ В ДЕЛЕ

«Известия» изучили сайтыдвойники 
Большого. Перекупщики тоже подня
ли цены. Но роста в разы от официаль
ной стоимости билета нет — потому что 
нет спроса, сопоставимого со «Щелкун
чиком». Партер на 17 февраля на балет 
«Дочь фараона» на сайте ГАБТа прода
вали за 20 тыс. рублей. На сайте пере
купщиков «Тикетмэн» места рядом 
стоили по 31,5 тыс. рублей. Первый ряд 
второго яруса они оценили в 18,5 тыс. 
рублей. Неудобные места на третьем 
ярусе стоили по 10 тыс. рублей. Те же 
места на сайте ГАБТа стоят 7 тыс. руб
лей.

— Всё подорожало, и у нас цены 
поднялись, — признался по телефо
ну представитель билетного агент
ства. — Мы же продаём билеты, которые 
нам предоставляет рынок. Облада
тели билетов через наш сайт прода
ют их. Какую цену считают продаж
ной, ту и ставят. Проблемы возникали 
только со «Щелкунчиком» и на другие 
спектакли, где при покупке требуется 
паспорт. Наелись мы неприятностей. 
Теперь с ними просто не связываемся.

На сайтедвойнике Большого 
bolshoiticket.com мы нашли те же са
мые билеты на «Дочь фараона». То, 
что «Тикетмэн» выставил за 31,5 тыс. 
рублей, спекулянты предлагали уже 
по 70 тыс. Места рядом у них же стои
ли по 40 тыс. рублей. Не прошло и по
лучаса, как билеты на более дешёвом 
сайте были проданы. Цены могут быть 
произвольными, рассказали «Извести

ям» спекулянты, но самая эффективная 
наценка — 50%, так больше шансов бы
стро продать билет.

�� ВЕТЕРАНЫ И МНОГОДЕТНЫЕ — 
БЕСПЛАТНО

Заместитель директора по работе 
со зрителем МХТ имени Чехова Ната
лья Виноградова рассказала «Извести
ям», что повышение цен происходит для 
того, чтобы спекулянты не скупали би
леты и не клали эту разницу себе в кар
ман. Это и есть динамическое ценообра
зование, отметила она.

— На все спектакли в МХТ билеты по
дорожали процентов на 25–30, — говорит 
Наталья Виноградова. — У нас три сцены. 
На самой маленькой билеты недорогие. 
Средний чек за прошлый год 3600 руб
лей. Это очень лояльные цены. Можно 
купить билет и за 750 рублей, и за 13 тыс. 
Самые дорогие билеты — на «Серёжу» 
и «Не покидай свою планету».

Как говорит замдиректора теа
тра, цену диктует спрос. Если есть он  
на какойто спектакль сегодня, на сле
дующий месяц цена будет выше. Цены 
растут на протяжении всего года.

В МХТ есть несколько категорий 
льготников, и некоторые из них вооб
ще могут ходить на спектакли бесплат
но, в том числе многодетные, ветераны 
и участники ВОВ и СВО, скидка в 50% 
предлагается детяминвалидам. Театр 
за счёт покупателей билетов из более 
дорогой категории делает возможным 
пускать льготников бесплатно. Это ини
циатива МХТ.

Культура

Море поколений
В Сочи встретились артисты разных возрастов и стран

Андрей Туманов

М ировая премьера пьесы русского 
композитора для китайского ис-

полнителя, выступление оперной звез-
ды из Германии, целый день органной 
музыки и сценический эксперимент Ев-
гения Миронова. XVII Зимний фестиваль 
Юрия Башмета в Сочи стартовал сразу 
с высокой ноты. Побывав на первых ме-
роприятиях смотра, «Известия» убеди-
лись: тематическая и стилевая пестрота 
происходящего стала одной из главных 
его особенностей.

Официальное открытие фестива
ля состоялось 16 февраля, однако пер
вое событие произошло ещё за два дня 
до этого. Бас Ильдар Абдразаков высту
пил в Зимнем театре с сольной програм
мой из романсов и русских народных 
песен. А следующим вечером на ту же 
сцену вышел Константин Хабенский 
вместе с худруком смотра Юрием Баш
метом — и уже в который раз они сыгра
ли спектакль «Не покидай свою плане
ту» по «Маленькому принцу» Экзюпери.

Показывать именно эту постанов
ку перед официальным стартом сочин
ского смотра — уже традиция. Станет ли 
таким же фирменным элементом кон
церт Абдразакова — покажет время. Сам 
артист не без гордости отмечает свою 
роль в программе этого года:

— Фестиваль отражает личность 
Юрия Абрамовича — разностороннюю, 

живую, идущую в ногу со временем 
и воспевающую искусство во всех его 
проявлениях. Оттого особенно ценно 
открывать дверь в этот удивительный 
мир души нашим концертом, — поделил
ся Ильдар Абдразаков с «Известиями».

Как сделать так, чтобы на фоне столь 
ударного пролога сам концертоткры
тие не выглядел бледно? Юрий Башмет 
сделал ставку на число артистов и мак
симальное разнообразие программы 
вкупе с её продолжительностью. За три 
с лишним часа перед публикой высту
пили два оркестра («Солисты Москвы» 

и Всероссийский юношеский симфо
нический оркестр) и восемь солистов, 
в том числе Денис Мацуев и гости 
из Германии и Китая.

Участники говорили на разных язы
ках не только в жизни, но и в музыке. 
Китайский скрипач Ло Чаовэнь, испол
няя «Кампанеллу» Никколо Паганини, 
порадовал благородством и вырази
тельностью звука. Причём, как узнали 
«Известия», артист играл на скрипке ки
тайского изготовления. А немецкая со
прано Симона Кермес спела три арии 
эпохи барокко, продемонстрировав 

в первой же из них свой почти рокер
ский драйв и едва не пустившись в пляс.

На вопрос «Известий», почему пе
вица выбрала номера из опер Броски, 
Порпоры и Генделя, она сказала, что это 
было решение не её, а Башмета.

— Я прислала ему целый список 
из арий, которые могла бы исполнить, 
и он предпочёл именно эти три. Я очень 
рада поработать с Юрием Башметом 
и его оркестром! — поделилась артист
ка, признавшись, что, хотя исполняла 
генделевскую «Lachia ch’io pianga» уже 
множество раз, ей совершенно не скуч
но снова и снова её петь, поскольку она 
создана как будто специально для её го
лоса.

Помня, как здорово те же номера Си
мона не раз пела в Москве, стоит отме
тить, что в этот раз ей удалось не всё. 
Порой казалось, что певице не хватает 
дыхания. Впрочем, вокальные несовер
шенства компенсировались обаянием 
и харизмой, и публика приняла запад
ную гостью на ура.

Но всё же кульминацией вечера 
стал выход Дениса Мацуева с весьма 
необычным для него репертуаром — 
Первым концертом Альфреда Шнитке. 
Музыка сложная и для исполнителей 
(особенно солиста), и для публики, зато 
захватывающая искренностью и не
посредственной эмоциональностью. 
И, пожалуй, именно это произведение 
с его броской полистилистикой, соеди

няющей авангард чуть ли не с джазо
выми элементами, можно считать фор
мулой и программы открытия, и всего 
фестиваля.

Кстати, та же внутренняя пестро
та была характерна и для мировой 
премьеры — пьесы Валерия Воронова 
«Луна в зените», написанной для орке
стра и китайского инструмента гуджень 
(некое подобие наших гуслей; играла 
на нём Ду Ксюянь). Континенты и куль
туры встретились здесь не только в лице 
исполнителей, но и в самом материале: 
усложнённая западная симфоническая 
ткань мерцала восточными мотивами 
во многом благодаря специфическому 
тембру гудженя, а ближе к концу опуса 
он вдруг зазвучал как наша домра.

Что общего между опусом Вороно
ва и виртуозными вещицами XIX века 
для солирующих струнных? А меж
ду завершившим концерт «Болеро» 
Равеля и ариями барокко? Да ничего. 
Но в совмещении несовместимого, ви
димо, и состоял замысел организато
ров, в очередной раз подчеркнувший 
художественный плюрализм Башме
та и его смотра.

Не менее парадоксальные сочета
ния оказались характерны и для глав
ного мероприятия следующего дня: 
музыкальнопоэтический вечер «Рож
дение человека» был построен на чте
нии Евгением Мироновым и Алексан
дрой Урсуляк прозы Максима Горького, 

а функцию интермедий выполняли про
изведения Эдварда Грига в исполнении 
«Солистов Москвы» и Юрия Башмета. 
Вдобавок к этому на задник сцены прое
цировались видеозаставки, сделанные, 
видимо, с помощью нейросетей на ос
нове картин норвежских художников.

Все эти компоненты, однако, упор
но не хотели складываться в единый 
пазл. Гармоничная, посеверному сдер
жанная музыка скандинавского клас
сика существовала будто независимо 
от остросоциального критического 
реа лизма «Страстеймордастей» Горь
кого и жизнелюбивого пафоса ещё од
ного его рассказа «Рождение челове
ка», давшего название всему проекту. 
Правда, они и не мешали друг другу. 
Если режиссёр действа Марина Брус
никина хотела показать, что если лю
бая хорошая музыка может сочетаться 
с любым сильным текстом без всякого 
концептуального обоснования и эсте
тической родственности, то создате
лей и участников эксперимента мож
но поздравить с удачей.

Самый громкий камбэк недели: Джен-
нифер Лопес выпустила альбом по-
сле 10-летней паузы. В последние годы 
звезда попадала в поле зрения СМИ 
и поклонников прежде всего благо-
даря совместным выходам с Беном 
Аффлеком. Фотографии, на которых 
у Бена крайне мрачное лицо, стали 
мемами, а Джей Ло раз за разом при-
ходилось убеждать общественность, 
что Аффлек на самом деле счастлив 
и с их браком всё в порядке.

Видимо, в какой-то момент певи-
це захотелось всё-таки переключить 
внимание публики и СМИ на своё му-
зыкальное творчество. И вот результат. 
13 треков суммарной продолжитель-
ностью 45 минут не открывают ника-
ких новых горизонтов, но демонстри-
руют всё то, за что артистку любят. Это 
среднетемповый r’n’b с качественны-
ми изобретательными аранжировка-
ми и приятными мелодиями, из кото-
рых, впрочем, мало что действительно 
запоминается. И вкраплений рэпа, по-
жалуй, больше, чем прежде. Дань вре-
мени, ничего не поделаешь.

Но самое интересное, что, как 
и на диске 2002 года «This Is Me... Then», 
на свежей пластинке (явно отсылаю-
щей к той даже самим названием) 
есть трек, посвящённый Аффлеку: 
«Dear Ben, Pt. II». И да, это снова при-
знание в любви супругу, но уже не та-
кое восторженное. Кажется, за про-
шедшие 22 года Джей поняла, что Бен 
неидеален. Но, как видим, её устраи-
вает и такой.

После релиза альбома «Renaissanse», 
мирового тура в его поддержку и вы-
хода фильма по мотивам тура Бейонсе 
определённо на коне, и вовсе не толь-
ко потому, что на обложке диска она 
была изображена верхом на лошади. 
Пожалуй, на сегодняшний день супру-
га Jay-Z — главная конкурентка Тейлор 
Свифт за неофициальный статус ми-
ровой поп-звезды номер один.

Казалось бы, развивай достижения 
«Renaissanse», выпускай новые записи 
в том же духе! Но нет: Бейонсе реши-
лась на смелый эксперимент и анон-
сировала кантри-альбом. Причём пер-
вые две опубликованные песни из него 
демонстрируют, что это не кантри-
поп в духе раннего творчества той же 
Свифт, а самый настоящий прямоли-
нейный корневой стиль, который ещё 
называют блюграсс, или американа.

Акустическое сопровождение, 
специфическая мелодика, соответ-
ствующие темы песен, кардиналь-
но отличающиеся от того, о чём при-
выкли петь современные поп-звезды 
или рэперы... В «Texas Holm‘Em» 
и «16 Carriages» Бейонсе демонстри-
рует, что на удивление органично 

чувствует себя на этой территории. 
Причём первую из двух композиций 
вполне можно было бы представить 
в репертуаре любого настоящего кан-
три-исполнителя — той же Элисон 
Краусс, например.

Хотя всё же артистка не была бы 
собой, если бы не поэксперименти-
ровала. И вторая песня, поначалу зву-
чащая даже ещё более традиционно, 
в итоге огорошивает внезапной сте-
ной звука, совершенно нетипичной 
для кантри. Но в том-то и прелесть.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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JENNIFER LOPEZ —  
«THIS IS ME... NOW»

В последнее время отношение к поп-
се конца 80-х — начала 90-х радикаль-
но меняется. Философы, культуроло-
ги говорят об этом явлении уже не как 
об апофеозе пошлости и дурновкусия, 
но как о воплощении «новой искрен-
ности», вспышке метамодерна. И це-
лый ряд проектов, возникающих уже 
в наши дни, сознательно апеллирует 
именно к такому пониманию. Новый 
альбом звезды из Татарстана Стерео-
полины — лучший тому пример.

Начиная от нарочито простодуш-
ного названия («Песни для хорошего 
настроения») и заканчивая стилем — 
концентрированным синти-попом 
с имитацией аналоговых синтезаторов 
и драм-машин, — пластинка оказыва-
ется концептуальным жестом, попыт-
кой отыскать в этих ностальгических 
мотивах и обезоруживающей прямо-
те ключ к восприятию нашей действи-
тельности.

Конечно, ориентировано всё это 
вовсе не на школьников и самую не-
требовательную публику, как та «под-
линная» попса перестройки, а на реф-

лексирующую городскую молодёжь 
и даже не совсем молодёжь. «И нику-
да мы не пойдём,/ ведь нам уже не 25./ 
Болит спина и день за днём/ мы всё 
старее, что скрывать», — поёт Стерео-
полина, которой уже скоро 30. Но горь-
кая пилюля смысла подслащивается 
простенькими мелодиями будто ро-
дом из нашего постсоветского детства. 
И хорошее настроение всё же нена-
долго возвращается.
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СТЕРЕОПОЛИНА — «ПЕСНИ  
ДЛЯ ХОРОШЕГО НАСТРОЕНИЯ»

BEYONCE — «TEXAS HOLD‘EM» &  
«16 CARRIAGES»
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«Побить любой рекорд 
Гретцки дорогого стоит»
Хоккеист Александр Овечкин — о голевой серии, возвращении Ковальчука  
и коллекции клюшек

Игорь Рабинер

Е щё в ноябре «Вашингтон Кэпиталз» на-
ходился в зоне плей-офф, зубами це-

плялся за каждое очко, хотя зрелищной 
игры не показывал, а у капитана коман-
ды Овечкина с голами было туго. Теперь 
всё наоборот — «Кэпс» проиграли семь 
матчей из последних восьми, зато отдо-
хнувшего россиянина прорвало. Овеч-
кин единственный раз в карьере забивал 
в семи матчах подряд в своём первом се-
зоне в НХЛ — 18 лет назад. И в 38 оказался 
на пороге повторения этого достижения.

Начал свою шестиматчевую  — 
на данный момент голевую серию 
он ещё до перерыва на Матч звёзд 
во встрече с сильным «Далласом». 
Да и после соперники были как на под-
бор: «Флорида», «Бостон», «Ванкувер», 
«Колорадо». В перерыве между домаш-
ними матчами «Вашингтона» с «Ван-
кувером» и «Колорадо», в которых Ови 
забил пятый и шестой раз подряд, рос-
сиянин дал большое интервью «Спорт-
Экспрессу» и «Известиям».

С голевой серией вас! Связываете ли 
её с тем, что почувствовали себя отдо-
хнувшим после поездки в Дубай?

Нет, просто, думаю, пошла игра. Шай-
ба начала залетать в ворота. Моменты 
такие же, какие были и в предыдущих 

играх, но появилось везение. Конечно 
же, и отдохнул, перезагрузился.

Недавно у вас было восемь шайб, те-
перь  — 14. Какой итог «регулярки» 
с учётом всех обстоятельств и того, как 
складывался сезон прежде, сочтёте при-
емлемым?

Загадывать ничего нельзя. Нужно 
выходить, работать, забивать, исполь-
зовать свои моменты. Опять же, против 
нашего звена (сейчас Овечкин играет 
в первой тройке с Диланом Строумом 
и Ти Джеем Оши. — «Известия») играют 
лучшие звенья соперников — и делают 
это очень внимательно, предельно чёт-
ко. В таких условиях, если есть момент, 
надо его использовать. И жить каждым 
отдельным шансом и матчем.

Главный тренер «Вашингтона» Карбери 
недавно сказал: «Не сплю ночами, ду-
маю, почему у Ови такая низкая реализа-
ция бросков и могу ли я чем-то помочь». 
У вас самого есть какое-то объяснение, 
почему в прошлом сезоне вы реализо-
вывали больше 14% бросков, которые 
наносили, а в этом — 6%?

Думаю, это зависит от многих раз-
ных факторов. От меня самого, моих 
партнёров по звену, по команде. Мо-
жет, иногда я делаю лишние движения, 
предпочитаю отдать пас, когда надо 
бросать. Нужно смотреть, разбирать-

ся во всём этом, но рецепт исправлять 
ситуацию один — выходить и играть!

Большим ли облегчением для вас стал 
гол в овертайме «Коламбусу» 21 дека-
бря после беспрецедентной 14-матче-
вой безголевой серии?

До этого было много моментов. Ино-
гда шайба, которая должна оказать-
ся в воротах, туда упорно не залетает, 
а в другой ситуации, наоборот, случает-
ся какой-то курьёзный гол — и тебя про-
рывает. Осталось тридцать игр — и надо 
биться за плей-офф. Это главное.

Важная новость последней недели: НХЛ 
объ явила, что будет участвовать в Олим-
пиадах 2026 и 2030 годов. Верите ли, что 
ситуация с нашей сборной изменится?

Дай Бог! Но туда сначала надо по-
пасть не только нашей сборной, но и во-
обще игрокам НХЛ. В прошлый раз тоже 
говорили, что поедем, а потом получи-
лось по-другому. 

Но сами вы хотели бы там сыграть? Ев-
гений Кузнецов говорил, что это был бы 
красивый сюжет — начали олимпийскую 
карьеру с Игр в Турине и закончили тоже 
в Италии 20 лет спустя.

Опять же, даже 
если все обстоя-

тельства сло-
жатся в на-

шу пользу, мне тоже ещё надо будет 
туда попасть. Подходить под систе-
му тренера, быть здоровым, избежать 
травм в конце концов. 

Кем вы представляете себя в 2030 году? 
Может, главным тренером олимпийской 
сборной России?

Пока представляю себя только хок-
кеистом. А как закончу карьеру, буду 
думать.

Стал ли для вас неожиданностью уход 
Кузнецова в программу помощи игро-
кам НХЛ? Говорил ли он вам об этом за-
ранее, объяснял ли почему?

Нет, мы с ним на эту тему не разго-
варивали. Кузя — мой хороший друг, 
мы дружим семьями. Никогда не хо-
чешь, чтобы с твоим другом происхо-
дило что-то такое, что требовало бы 
участия в такой программе.

После сухой победы над «Бостоном» все 
обсуждали, что вы побили рекорд Уэйна 
Гретцки по голам в пустые ворота. Для 
вас самого это имеет значение?

Приятно побить вооб-
ще какой-либо рекорд, 
а если рекорд Грет-
цки — тем более 
это дорого-
го стоит.

Ход марафоном
Как завершилась Спартакиада лыжников и биатлонистов

Михаил Кузнецов,  
Рустам Имамов 

В воскресенье, 18 февраля, завер-
шилась Спартакиада сильнейших 

у лыжников и биатлонистов. И если 
главный старт сезона в лыжных гонках 
не изобиловал разнообразием победи-
телей, то в биатлоне громких сенсаций 
было хоть отбавляй. Подробнее о глав-
ных событиях Спартакиады в двух по-
пулярнейших зимних видах спорта — 
в материале «Известий».

Погода в Тюмени на соревнова-
тельную неделю лыжников была 
не самой благоприятной для сорев-
нований. Минимальный температур-
ный порог для лыжных гонок — минус 
20 градусов. Однако в течение пяти 
из семи дней (со среды по воскресе-
нье) столбик термометра опускался 
ниже допустимого значения. Поэтому 
пришлось колдовать с расписанием. 
Самым морозным днём, по прогнозам 
(и по факту), был четверг, когда в рас-
писании стояли эстафеты. Их в итоге 
перенесли на вторник, который стоял 
выходным. Больше манёвров для пе-
реноса по дням не осталось.

Несмотря на это, все оставшиеся 
гонки состоялись, хотя и с некото-
рыми изменениями. Например, дис-
танцию круга в командном спринте 
сократили с 1700 до 1250 м, а старт жен-
ского марафона передвинули на час 
вперёд, чтобы солнце чуть больше 
прогрело воздух.

Ответственность за проведение го-
нок в экстремальных условиях бра-
ла на себя глава Федерации лыжных 
гонок России Елена Вяльбе. «Я не со-
мневалась. Жюри сомневалось. Но они 
дождались меня, обсудили всё, посмо-
трели почасовую погоду. Приняли ре-
шение, что не надо бояться», — объяс-
няла Вяльбе в интервью «Известиям».

Не все лыжники спокойно прини-
мали подобные решения, но после 
финиша говорили, что ничего сверх-
ужасного на дистанции не было.

— Когда узнал, что мы бежим 50 км, 
подумал: «Да ну! Какой полтинник? 
Мы же там все замёрзнем!» Я боял-
ся мороза, — признался «Известиям» 
Сергей Ардашев, взявший серебро 
в марафоне. — Думал, что мне будет 
очень тяжело. Но я надел два комплек-
та термобелья — один тёплый, второй 
средний. Когда выходил на стартовую 
прямую, чувствовал, что мне тепло. 
А когда стартанули, было местами 

жарковато, чувствовал, что потею. 
Так что холодно не было.

Не боялся морозов лидер рос-
сийских лыж Александр Большунов. 
На Спартакиаде он выиграл все че-
тыре личные гонки плюс взял золото 
с Савелием Коростелёвым в команд-
ном спринте. Не хватило только по-
беды в эстафете. Она могла бы быть. 
Но сборная Архангельской обла-
сти, которую представляет Большу-
нов, испытала трудности с составом. 
За команду не смог выйти на старт 
двукратный призёр Олимпиады Алек-
сандр Терентьев, который досрочно 
завершил выступления на Спартакиа-
де по состоянию здоровья. Терентьева 
заменили Дмитрием Горошниковым. 
Он бежал на третьем этапе, передав 
эстафету Большунову десятым с от-
ставанием 3 минуты 21 секунда. Оты-
грать такое за 7,5 км было невозможно.

Но в личных гонках к Сан Санычу 
подобраться никто не смог. Каждый 
старт он выиграл уверенно и надёжно. 
Таким образом, сейчас у Большуно-
ва 21 победа в 21 личной гонке сезона. 
До абсолютного и непревзойдённо-
го рекорда осталось совсем немного.

У женщин борьба за победу идёт 
более острая. В спринтах по сезону 
чаще всего выигрывает Анастасия 
Фалеева, которая была сильнейшей 
в этой дисциплине и на Спартакиа-
де. А в дистанционных гонках лиде-
ром остаётся Вероника Степанова, 
которая временами ведёт себя дерз-
ко по отношению к соперницам. На-
пример, может сказать перед стартом, 
что всех обыграет, или, как это было 
на Кубке России в Тюмени, показать 

на финише дразнящий жест Петтера 
Нортуга. Обычно лыжницы на такое 
никак не реагируют, но Анастасия Ку-
лешова в интервью «Известиям» на-
звала подобное поведение неприем-
лемым.

— То, что она делает, она тем самым 
хочет привлечь прежде всего к себе 
внимание. О’кей, ладно. Но я считаю, 
что все эти жесты — некое неуважение 
к своим соперницам. Для меня это не-
приемлемо. Я бы так делать не стала, — 
подчеркнула Кулешова.

Заочный спор лыжниц случился, 
когда у каждой было по одной лич-
ной золотой медали Спартакиады. Ку-
лешова выиграла в разделке, а Степа-
нова — в скиатлоне (плюс две победы 
в командных гонках). Но после неболь-
шого треш-тока соперницы на гоноч-
ной трассе в Тюмени не пересеклись. 
В программе оставался только мара-
фон, который Вероника решила не бе-
жать. Кулешова на полтиннике завое-
вала бронзу.

Победу же одержала 21-летняя Ев-
гения Крупицкая — ей на финише уда-
лось разобраться с олимпийской чем-
пионкой Татьяной Сориной. Казалось, 
что опытная Сорина просто съест мо-
лодую лыжницу, но получилось, что 
сил у Крупицкой осталось больше.
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Кевину Джонсону (справа)  
не сразу удалось  

переломить ход поединка

При своих трибунах
Русский Джонсон нокаутировал ирландца Тёрнера

Дмитрий Гарин

16 февраля на арене «Динамо» 
в Москве Кевин Джонсон тех-

ническим нокаутом одолел Шона 
Тёрнера и стал обладателем чемпи-
онского пояса. В соглавном поедин-
ке вечера российский боец Свято-
слав Коваленко одержал победу над 
Владимиром Полозовым, завершив 
бой удушающим приёмом в первом 
раунде. Также в Москве определи-
лись финалисты Гран-при в рамках 
«Бойцовского клуба РЕН ТВ». За пояс 
лучшего средневеса сразятся Сергей 
Романов и Сергей Хрисанов.

В главном поединке вечера самым 
интересным было то, как классиче-
ский боксёр Джонсон, который из-
вестен по боям с Тайсоном Фьюри 
и Энтони Джошуа, будет справляться 
с ударами кулаков в маленьких пер-
чатках. Да и как сам будет действо-
вать в атаке, учитывая, что соперники 
вышли в клетку без боксёрок. Джон-
сон впервые появился на поединке 
с флагом России, который секунданты 
вывесили за его спиной перед нача-
лом боя. Эффектным получился и вы-
ход боксёра на ринг: он появился пе-
ред зрителями на настоящей телеге 
и в шапке-ушанке под композицию 
из оперы «Князь Игорь».

В первые минуты Кевин выгля-
дел слегка растерянно в новых об-
стоятельствах. Казалось, что его со-
перник действовал более уверенно. 
Удары Тёрнера были ощутимыми, 
и в какой-то момент Джонсону так на-
доело принимать их, что он вскрикнул 
и пошёл рубиться — в классическом 
боксе он так не делал никогда. На три-
бунах тоже было интересно: пока 
Джонсон бился с Тёрнером, фа-
наты скандировали: «Русские, 
вперёд!» Понятно, что адресо-
вано это было не ирландско-
му боксёру.

Возможно, такая под-
держка позволила 
Джонсону перело-
мить ход встре-
чи, потому что 

в третьем раунде он начал переигры-
вать соперника, а в четвёртом забил 
его у сетки, так что Тёрнер сам от-
казался продолжать бой. Джонсон 
одержал победу в первом для себя 
поединке в статусе гражданина Рос-
сии и реабилитировался за пораже-
ние от Максима Бабанина в декабре.

— Я рад, что могу гордиться тем, что 
я русский, — признался «Известиям» 
Джонсон. — Я должен был про явить 
себя, должен был доказать, что я те-
перь другой Джонсон. Мой промоу-
тер сказал: «Ты не можешь быть преж-
ним боксёром. Убей или будешь 
убит». И он был прав. Как русский, 
я рад, что заставил свою страну гор-
диться мной. Поддержка была фан-
тастической, спасибо за это.

Свою победу Джонсон посвятил 
Самаре — городу, в котором он те-
перь постоянно проживает и, по сло-
вам промоутера Владимира Хрюно-
ва, взял квартиру в ипотеку.

— Самара — этой мой дом, и я рад, 
что могу жить в таком прекрасном 
городе, — продолжил Джонсон. — 
У меня до сих пор есть паспорт США. 
Потому что я езжу навещать дочь 
и семью. Так что проблем нет. Я хо-
тел стать гражданином России более 
15 лет. И каждый раз, когда я приез-
жал, я понимал, что надо уезжать, так 
как надо было присматривать за доч-
кой. Рад, что теперь есть возможность 
остаться и продолжать свою карьеру.

Теперь на счету 44-летнего боксё-
ра 37 побед, 22 поражения и две ничьи 
в профессиональном бок-
се. У 32-летнего Тёрне-
ра 12 побед и пять по-
ражений.

Открывали же главный кард по-
единки Гран-при средневесов. Быв-
ший чемпион лиги кулачных боёв Top 
Dog Марсель Ханов встретился с бой-
цом MMA Сергеем Хрисановым. Бой 
продлился все отведённые три раун-
да и завершился победой Хрисано-
ва единогласным решением судей. 
Сергей вышел в финал Гран-при, где 
встретится со своим тёзкой — Серге-
ем Романовым.

Романов в этот же вечер победил 
другого кулачника — Максима Фё-
дорова по прозвищу Макс ВДВ. Бой 
также продлился всю дистанцию, 
а в преимуществе Романова сомне-
ний не возникало. Эти встречи, как 
и бой Джонсона, проходили без пар-
тера и показали, что даже в таких 
условиях профессиональный боец 
MMA выглядит предпочтительнее 
бойца на голых кулаках.

Отметим, что Хрисанов и Романов 
проведут финальный бой в следую-
щем турнире «Бойцовского клуба РЕН 
ТВ». Помимо пояса победитель Гран-
при получит денежный приз, который, 
как говорят организаторы, будет вну-
шительным: точную сумму обещают 
объявить позже.

В соглавном поединке встретились 
блогер Святослав Коваленко и боец 
Владимир Полозов по прозвищу Ир-
ландец. Изначально Коваленко дол-
жен был биться с Евгением Ершовым, 
но тот снялся с боя, а Полозов стал 
удачной заменой, так как находил-
ся в конфликте с Коваленко. Поло-
зов сильно уступал Святу в габари-
тах, но было видно, что и технически 
блогер выглядит предпочтительнее. 

За минуту до конца первого раунда 
Коваленко зашёл за спину Ир-

ландца и победил благодаря 
давлению на челюсть.
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